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Martha Peñalosa, 
procuradora judicial, 
en los alegatos 
de conclusión 
del Ministerio 
Público dentro de 
la audiencia pública 
de juicio que el 

Juzgado Sexto Penal del Circuito de 
Ibagué realizó contra 16 militares por 
la denominada masacre del Totumo en 
la que cinco hombres murieron en un 
supuesto falso positivo. El proceso quedó 
al despacho para sentencia de primera 
instancia. 

LA FRASE

LA CIFRA

“AUNQUE las
 víctimas eran 
delincuentes 

ello no legitima 
que los militares 
procesados los 

asesinaran”.

Millones de
pesos no aparecen 
invertidos en las 
obras del Túnel 

de la Línea, según 
una visita de la 

Contraloría General 
de la República 
a la obra, lo que 

representa un retraso 
del 42 por ciento 
en los trabajos de 
infraestructura.

179.000

Los morosos del ‘Socio’

E d u a r d o 
R e s t r e p o 
Victoria, alias ‘el 
Socio’ (foto), está 
furioso porque 
r e c o n o c i d o s 
p o l í t i c o s , 
d i r i g e n t e s 
gremiales y 

comerciantes no le 
han pagado millonarias deudas asumidas 
cuando no era perseguido por la justicia. 
Entre los morosos hay un ex senador 
tolimense que le adeuda 300 millones de 
pesos, el mismo que lo buscó en la oficina 
de Restrepo en el Centro Comercial la 
Quinta. Inicialmente ‘el Socio’ le dijo 
no al préstamo y hasta rechazó ofertas 
de comprarle fincas en Sopó, pero 
fuentes cercanas al extraditado afirman 
que posteriormente y ante la insistencia 
accedió. Vale aclarar que el personaje no 
es del partido conservador.  

La encrucijada de 
Juan Mario

Muy pensativo 
se encuentra el 
senador Juan 
Mario Laserna 
(foto) sobre 
el apoyo a la  
Alcaldía de 
Ibagué. La duda 
radica en que 

sus aliados políticos, es decir, la familia 
Barreto, ya se encuentra de pies y manos 
impulsando a Ricardo Ferro. Laserna 
considera que Ferro es muy allegado a 
Juan Lozano, lo cual aseguraría que el 
joven aspirante de llegar a ser Alcalde 
de Ibagué ayudaría a un candidato del 
Partido de la U en las elecciones al 
Congreso del 2014, lo que debilitaría al 
Partido Conservador en la ciudad. 
¿Divorcio a la vista?

Entre-Líneas4 Variedades 5

Cortolima para Laserna

Con el nuevo esquema de designación 
de los directores de las corporaciones 
autónomas regionales, mediante 
determinación del Presidente de la 
República, se da por hecho que el nuevo 
director de Cortolima será una persona 
allegada a la línea política del senador 
Juan Mario Laserna. Fuentes de Palacio 
informaron que el presidente Santos ya 
habló al respecto con el congresista. De 
ser así, sería el primer cargo asignado 
como cuota de Laserna y no del 
gobernador Óscar Barreto.    

Choque de poderes

El 17 de enero en la carrera Tercera con 
calle Décima, a la altura del semáforo, 
chocaron las camionetas de Silvia Ortiz-
esposa del alcalde de Ibagué Chucho 
Botero- y la de Martha Peñalosa, 
procuradora judicial en el Tolima. La 
primera dama alega que Peñalosa la 
cerró y la representante del Ministerio 
Público argumenta que Ortiz la embistió. 
La Procuradora dice tener fotos que 
así lo demuestran, además, apeló el 
croquis elaborado por los agentes de 
tránsito y anunció demandar penal y 
disciplinariamente a los uniformados.  
¿En qué irá el pleito?

Los colados del bloque 
Tolima. 

A propósito de falsas desmovilizaciones 
en las Auc, el bloque Tolima incluyó 
ladrones, desocupados de Ibagué, 
Guamo, San Luis y Lérida. Los 
entrenaron en la vereda Guamal, en 
San Luis, sobre armas, mandos, etc. 
De los 207 desmovilizados del Bloque 
Tolima en Ambalema, en 2005, por 
lo menos 120 no eran ‘paras’. Los 
verdaderos no se presentaron porque 
tenían antecedentes. Las armas viejas 
que entregaron las recogieron en los 

Llanos Orientales. Las buenas están, 
encaletadas. Los comandantes vivos 
deben aclarar lo que pasó. 

Los correos del ex 
gobernador Osorio

La revista COFRADÍA.com anunció la 
publicación de varios informes sobre 
casos emblemáticos de corrupción en el 
Tolima. En la noticia utilizó una imagen 
del Panóptico. El mismo día de editada 
la noticia en la web el ex gobernador 
Fernando Osorio se sintió aludido y 
remitió a la dirección de la revista sus 
comentarios sobre el contrato y anexó 
sendos fallos de la Procuraduría y 
la Fiscalía. Así mismo, vía internet, 
respondió un “agrio” cuestionario sobre 
el tema, con preguntas formuladas 
por los periodistas encargados de la 
información. Se ofendió tanto Osorio 
que la enfiló contra el director. Claro, 
las preguntas tocan mucho de la turbia 
verdad. Habrá que esperar el informe.

El ‘Magistrado’ Hernando 
Hernández

El ex concejal de Ibagué, Hernando 
Hernández, está decidido a lograr un 
cupo en las altas cortes. Se ha postulado 
varias veces para integrar la sala penal 
de la Corte Suprema de Justicia, sin 
lograr los votos suficientes. Ahora, fue 
escogido por la Corte Constitucional 
dentro de los cinco aspirantes a obtener 
un cupo en la sala administrativa del 
Consejo Superior de la Judicatura.

• El despertar de los tolimenses para derrotar las pretensiones de la internacional 
Anglogold Ashanti de explorar y explotar la mina La Colosa en Cajamarca.

• La posibilidad de volver a tener ministro tolimense, esta vez en cabeza de Alfonso 
Gómez Méndez quien suena fuerte como próximo ministro de Justicia.

• El desenlace de los procesos penal y disciplinarios en que se siguen viendo inmersos 
varios ex congresistas y un magistrado tolimense. 

Las obras de remodelación de la calle 10 - que 
denominan “Eje Cultural de la 10” - no han sido 
recibidas ni el contrato liquidado y las fallas 
estructurales y estéticas son cada día más evidentes. 
Para algunos expertos la solución es volver a 
hacerlas. 1.300 millones idos por la alcantarilla, sin 
contar la inversión de las “obras de arte” que le fueron 
instaladas, cuya suma es muy cercana a la anterior.

EN EL TINTERO

LO INSÓLITO

La exitosa realización en Ibagué del XXV Festival de la Música Colombiana y XIV 
Concurso Nacional de duetos, organizado por la Fundación Musical de Colombia 
que dirige Doris Mortera de Castro. Un evento que cada año adquiere mayor 
prestigio y posicionamiento nacional e internacional.



Los santandereanos 
derrotaron a la multinacional 
Greystar, empresa minera 
canadiense que dentro 
de sus pretensiones 
destructoras del medio 
ambiente pretendía acabar 
con el páramo de Santurbán 
en Santander, para llevarse 

el oro para Canadá y dejar secuelas de 
destrucción y miseria en Colombia.
 La unidad de acción de los 
sectores sociales, económicos, políticos 
y públicos de Santander nos sorprendió. 
Máxime, cuando en el Tolima los gremios 
económicos, empezando por la Andi, la 
ADT, Cámara de Comercio y Fenalco, son 
aliados incondicionales de la multinacional 
minera Anglogold Ashanti que también 
pretende destruir nuestra riqueza natural 
para extraer el oro de La Colosa y llevárselo 
para los bancos europeos.
 Los santandereanos nos han 
dado ejemplo de solidaridad, sentido de 
pertenencia y dignidad.
 Gran parte de la dirigencia 
tolimense se ha sometido al nuevo amo, la 
multinacional minera, que quiere acabar 
con la riqueza hídrica de Ibagué y el Tolima 
para hacer efectivo el cheque en blanco que 
le ha entregado Ingeominas para explorar 
y explotar más de 200 títulos mineros en 
suelos de nuestro departamento.
 En Ibagué, la multinacional 
asesina tiene cerca de 30 títulos mineros 
para explotar oro, cobre, molibdeno, zinc, 
platino, plata y otros minerales.
Actos administrativos que facultan a la 
sudafricana para intervenir y afectar ríos, 
quebradas, nacimientos hídricos y zonas 
de riqueza natural de nuestra región.
En municipios del departamento del Tolima 
diferentes a Ibagué los títulos mineros 
sobrepasan los 150, en territorios de alta 
riqueza hídrica y natural como Rioblanco, 

Roncesvalles, San Antonio, Santa Isabel 
y Planadas. Ríos y quebradas como el 
Cócora, Toche, Cucuana, La Esmeralda, 
Dantas, La China, entre muchos otros, 
serán afectados negativamente y por qué 
no decir semi destruidos.
En Santander Fenalco lideró la protesta y 
la artillería que destruyó temporalmente 
los anhelos malignos de la canadiense.
En el Tolima, para defender lo nuestro no 
existe Fenalco, ni la Cámara de Comercio, 
ni liderazgo político o público que quiera 
mostrarle las fauces a la multinacional. Por 
el contrario, en ágapes, viajes turísticos y 
francachelas pre pagos doblan la cerviz en 
contra de nuestro patrimonio natural.
El ejemplo de Santurbán si bien es cierto 

nos retrotrae a tristes vivencias, nos debe 
servir para recomponer el rumbo, aún a 
tiempo, para hacer defensa de nuestro 
entorno, nuestra vida y nuestra riqueza 
natural.
 En épocas de debate político y 
electoral resulta importante investigar 
e interrogar a los candidatos sobre sus 
reales compromisos con la multinacional.
El dañino poder económico de Anglogold 
no puede ser factor de decisión política 
que incline la balanza a favor de quienes 
con su dinero comprarán conciencias y 
electores.
Los tolimenses no podemos admitir que así 
como en épocas pretéritas el sucio dinero 
del narcotráfico o el poder e influencia de 
las organizaciones criminales, decidieron 
en gran parte el poder político en algunos 
territorios, hoy lo haga la influencia nociva 
de esta multinacional.
 Los candidatos a alcaldías, 
concejos, asamblea y gobernación deben 
ser explícitos en su aceptación o rechazo 
al apoyo económico de Anglogold.
No podemos aceptar términos medios o 
engañosas respuestas que solo buscan 
acomodar intereses en contra del querer 
popular.
O defendemos nuestra riqueza natural 
o las dádivas y limosnas de la asesina 
multinacional terminarán destruyendo la 
vida y hábitat de nuestros descendientes.
Si en el Tolima hemos tenido la nociva 
influencia en política de sectores armados, 
carteles del narcotráfico y bandas 
criminales, con las conocidas y lamentables 
consecuencias, hoy no podemos admitir 
que el sucio interés de esta multinacional 
interfiera nuestra realidad y sea factor de 
decisión electoral en la región.
 Tolimenses unidos en torno a un 
gran compromiso: derrotar la destructora 
multinacional Anglogold Ashanti.  Debe 
ser nuestro único compromiso electoral y 
político. Lográndolo ganará la vida. 

Un gran 
compromiso: 
derrotar a la 
multinacional 
Anglogold 
Ashanti.

l
El ejemplo de Santurbán
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Por Iván Ramírez Suárez

El 20 de diciembre de 
2006 en el turístico 
corregimiento de El 
Totumo en Ibagué 
fueron asesinadas 
cinco personas. La 
acción ejecutada por 
el Ejército colombiano 

fue presentada y registrada en los medios 
de comunicación como un caso más de 
lucha contra la extorsión y el secuestro.

Sin embargo, a los pocos días, pruebas 
de balística y medicina legal sembraron 
una estela de duda sobre la forma como 
fueron presentados los hechos por 
quienes participaron en la operación 
‘Liberiano 37 y 37 A’, como se bautizó 
la acción militar.

Era la época del florecimiento de los 
llamados ‘Falsos Positivos’, razón más 
que suficiente para que los familiares 
de Alexánder Jaramillo Quiroga, Jeison 
Méndez Zorro, Rubén Fernando Sánchez, 
Armel Ramírez Lozano y Dorance 
Enciso Molina, muertos en el operativo, 
se unieran y empezaran una ardua 
lucha ante las autoridades nacionales y 
regionales exigiendo el conocimiento de 
la verdad y la aplicación de justicia.

Según sus familiares, el hecho de haberse 
afirmado que las víctimas pertenecían a 
una organización guerrillera o paramilitar 
y que se habían enfrentado en combate 
con el ejército, fue lo que más los hizo 
dudar de lo expresado por los militares.

e
procuradora en el ojo del huracán

‘Masacre’ de El Totumo,

Un polémico fallo absolutorio a favor de los militares del Gaula Tolima llevó a los 
familiares de los occisos a solicitar se investigue a Gloria Esperanza Millán Millán 
por presunto Prevaricato por acción.

Audiencia pública contra los militares implicados.

Cuatro de las cinco personadas asesinadas en el presunto ‘Falso Positivo’.

Justicia 7



“Se tienen las pruebas relacionadas como evidencia de 
la materialidad de los hechos y conductas punibles en 
investigación, encontrando que con el procedimiento planeado 
por integrantes de las Fuerzas Militares de Colombia, ejecutado 

el día 20 de diciembre de 2006 se ha violado el derecho a la 
vida protegido en los tratados internacionales sobre derechos 
humanos ratificados por Colombia.”

“Se les tendió una trampa para hacerlos caer en una emboscada 
aplicándoles la pena de muerte para obtener recompensa y 
distinciones creadas para estimular resultados positivos a la 
política de seguridad democrática.”

“El resultado operacional fue la muerte de Alexánder Jaramillo 
Quitora, Armel Ramírez Lozano, Jeison Méndez Zorro, Rubén 
Fernando Sánchez Morales y Dorancé Enciso Molina que 
no sólamente violó su derecho a la vida sino que desconoció 

“Los ilícitos encuentran 
demostración en plurales 
testimonios y declaraciones 
recopiladas en la instrucción 
y en el juicio; en las actas de 
inspección de los cadáveres; en 
los registros de defunción; los 
protocolos de necropsia y las 
fotografías de las víctimas.”

“Las indagaciones realizadas por 
la Policía judicial dicen sobre el 
perfil personal, social, familiar 
y profesional de los cinco 

occisos que todos tenían familia, arraigo y alguna actividad 
económica informal…  no eran paramilitares, narcotraficantes 
ni terroristas y menos aún disidentes o reinsertados vueltos al 
delito, conclusiones que comparte esta delegada por la simple 
virtud de estar fundadas en la evidencia probatoria.”

“Los cadáveres fueron encontrados en posiciones no naturales 

según explica el informe rendido por la Unidad Especializada 
de Análisis de Comportamiento Criminal que concluye que la 
escena fue manipulada, alterada y los cadáveres ubicados en 
posición artificial con evidencia de haber sido movidos.”

“Los cadáveres presentan disparos que les fueron propinados a 
contacto y en otros casos estando ya en estado de indefensión 
el occiso. A su lado habían armas cortas en posiciones que 
físicamente eran imposibles y en algunos casos al lado de la 
mano izquierda pese a que el occiso era diestro o junto a la 
mano diestra siendo zurdo el occiso.”

“El Gaula no abrigaba intención real de efectuar capturas. De 
otro modo no habrían cerrado la vía negando el paso vehicular 
cuando justamente se suponía que iba a realizarse un asalto a 
un bus que por allí transitaba.”

“La evidencia compilada indica, con serios visos de 
probabilidad que nos encontramos ante un caso más de de 
los trágicamente conocidos como falsos positivos en el que 
algunos integrantes de la Fuerza Pública, concretamente 
GAULA – EJERCITO – TOLIMA temerariamente pervierten 
información que califican de inteligencia para presentar 
como exitosa labor de contención mediante combate de la 
criminalidad organizada el deceso de 5 personas.”

Justicia 9Justicia8

De ahí que mediante escritos exigieran a la 
Procuraduría y Fiscalía prontitud y eficacia 
en las investigaciones disciplinaria y penal.

El pasado 4 de marzo concluyó la 
audiencia pública de juzgamiento contra 
el grupo del Gaula Tolima integrado por 
el mayor José Wilson Camargo Arévalo, 
el teniente Willian Eduardo López Pico, 
los cabos Darwin Medina Quiroga y 
Albeiro Buitrago Medina y los soldados 
profesionales Jose Never González, Elber 
Barreto Sapa, Silverio Camargo Camargo, 
Gregorio Capera Conde, Hugo López 
Melo, René Max Devia, Mario Pirazán 
Vanegas, Henry Rangel, Luis Antonio 
Silva, José Enrique Vaquiro Moreno y José 
Luis Pérez Otalvaro.

Tanto la Fiscalía especializada de la 
Unidad de Derechos Humanos como la 
delegada de la Procuraduría con funciones 
de Ministerio Público solicitaron sentencia 
condenatoria contra los militares por 
Homicidio Agravado (Ver recuadro). El 
proceso está al despacho del Juez Sexto 
Penal del Circuito de Ibagué para la 
respectiva sentencia.

Así mismo, por competencia disciplinaria, la 
Procuraduría Regional del Tolima adelantó 
investigación contra los uniformados 
conforme a la queja presentada por los 
familiares de los muertos.

El proceso disciplinario fue fallado 
mediante resolución del 29 de septiembre 
de 2010, ordenándose la terminación 
del mismo por “inexistencia de falta 
disciplinaria’, según concluye Gloria 
Esperanza Millán Millán procuradora del 
Tolima (Ver recuadro).

 El fallo, conocido por una de las quejosas, 
María Ruth Sánchez Morales, por los 
medios de comunicación y del cual no se 
les notificó como era su derecho y deber 
legal conforme lo establece el código 
Disciplinario Único (Ley 734 de 2002), 
quedó en firme pues los quejosos no 
pudieron hacer efectivo el derecho a la 
impugnación.

Enterados del contenido y conocidas las 
razones para la absolución de los militares, 
los familiares de los occisos decidieron 
solicitar la revocatoria directa de la 
resolución ante el Procurador General de la 
Nación y exigir se investigue a la delegada 
en el Tolima Gloria Esperanza Millán, por 
existir un presunto prevaricato por acción.

Soportan su solicitud en la existencia de 
irregularidades que afectan el Debido 
Proceso, el derecho de acceso a la 
Administración de Justicia y una presunta 
contradicción de lo afirmado y concluido 
en el fallo con las pruebas recaudadas tanto 
en la investigación disciplinaria como en 
la penal.
“Es insólito lo que afirma y sostiene 
la señora Procuradora”, le manifestó a 
COFRADÍA María Ruth Sánchez, líder de 
los familiares de las víctimas.

“No sé como esa señora no vio o no quiso 
ver las pruebas que si ven y analizan 

tanto la Fiscalía como la delegada de la 
Procuraduría en el proceso penal”, sostiene 
María Ruth.

“Es un aberrante caso de impunidad. 
Decir que sí hubo combate y que nuestros 
familiares eran terroristas, cuando está 
demostrado todo lo contrario, no tiene 
perdón de Dios”, remata acongojada.

La solicitud de revocatoria directa de la 
providencia y de la investigación contra 
Gloria Esperanza Millán Millán fue 
radicada en Bogotá el 11 de marzo y le 
corresponde ahora al Procurador General 
juzgar la actuación de su delegada en el 
Tolima.

COFRADÍA trató de conocer el concepto 
de la Procuradora Gloria Esperanza Millán 
Millán pero no fue posible, insistiéndose 
con su secretaria Sofía Baquero con quien 
se le dejó el número celular pero nunca 
devolvió la llamada.

¿Prevaricó la procuradora del Tolima?

Para un mejor conocimiento e ilustración COFRADÍA presenta un resumen de 
las conclusiones y decisiones adoptadas en el proceso penal por parte de la 

delegada de la fiscalía y la Procuraduría y en el proceso disciplinario por parte 
de la cuestionada Procuradora del Tolima Gloria Esperanza Millán Millán.

“Es un caso más de Falso Positivo”:
Martha Peñaloza, Ministerio Público.

“Fue un plan 
maquiavélico, 
malicioso y cruel de 
los uniformados para 
asesinarlos”: Fiscalía



Por Olga Lucía Garzón Roa 

Las 36 horas durante las 
cuales el Ejército suspendió 
operaciones en el sur del Tolima 
para propiciar la liberación de 
militares secuestrados por las 
Farc, le sirvieron al máximo 
comandante de esa guerrilla, 
alias Alfonso Cano para salir 
del cañón de Las Hermosas, 
(Chaparral), exactamente de 

la vereda La Marina, donde el Ejército le 
estaba respirando en la nuca, como lo dijo 
el presidente de la República, Juan Manuel 

Santos. 
El 15 de febrero pasado, tras el cese de 
operativos acordado con el Gobierno 
Nacional, y luego de que la ex senadora 
Piedad Córdoba manifestara que las Farc 
le habían entregado las coordenadas para la 
entrega, se esperaba que fueran liberados el 
mayor de la Policía, Guillermo Solórzano 
y el cabo del Ejército, Salin Antonio 
Sanmiguel. 
La operación se llevaría a cabo en dos 
lugares: el Cañón de las Hermosas y 
Marquetalia (Planadas) sin embargo ello 
no ocurrió. 
La ex parlamentaria dijo que no hallaron 

el lugar, y que habían copiado mal las 
coordenadas, sin embargo, junto con la 
Cruz Roja Internacional y los helicópteros 
brasileros llegaron hasta la vereda San José 
de Las Hermosas, donde cabecillas de la 
cuadrilla 21 devolvieron al patrullero de la 
Policía, Carlos Alberto Ocampo. 
Finalmente, luego de una controversia por 
lo ocurrido, los dos uniformados  fueron 
soltados días después en el  Cauca. 
El presidente Juan Manuel Santos ordenó 
luego del incidente un operativo en el Cañón 
de las Hermosas y Toribio y Miranda en el 
Cauca, donde se presentaron bombardeos 
desde aviones y helicópteros.

¿Prevaricó la procuradora del Tolima?

Tema Central 11Justicia10

“Teniendo en cuenta lo expuesto, 
encuentra esta instancia que el 
procedimiento adelantado por los 
catorce miembros del Gaula del 
Ejército a cargo de la operación, 
se encontró dentro del marco de 
legalidad propio de las actividades 
castrenses dirigidas a garantizar la 
seguridad pública a los habitantes 

de la zona.”

“… procediéndose el día 20 de diciembre de 2006, fecha en la 
cual según informe RIME, los subversivos se movilizarían por 
la zona a realizar el respectivo procedimiento en el que fueron 
muertos los integrantes de la banda delincuencial, toda vez que 
los mismos atacaron a los integrantes del Ejército, oponiendo 
resistencia, frente a lo cual, como reacción y para protección 
propia se dio inicio a combate, finalizando con el insuceso.”

“Igualmente, debe anotarse que, en cumplimiento de las 
funciones que le fueron conferidas a la Fuerza Pública, - entre 
ellas, el poder de policía – le está permitido el establecimiento de 
reglas y medidas que permitan excepcionalmente la limitación 
de derechos constitucionales, con el animo de garantizar el 
mantenimiento del orden público, así como el uso legítimo 
de la fuerza como reacción ante situaciones que coloquen en 
peligro su vida y el orden público de la zona a su cargo.”

“Nótese al respecto, que los miembros del Grupo de Acción 
Unificada por la Libertad Personal – Gaula Tolima del Ejército 
Nacional – atendiendo el informe de inteligencia procedió a 
realizar el operativo respectivo, en el que se tenía plenamente 
establecido que los ocupantes del vehículo de placas QFU 
490 hacían parte de la organización delincuencial (Grupo 
narcoterrorista perteneciente a las ONT FARC ERP-ELN 
Bandas Emergentes) que venía extorsionando a los habitantes y 
comerciantes del corregimiento de El Totumo.”

“Teniendo en cuenta lo anterior, estima esta Regional que 
no existe motivo alguno para continuar con la presente 
investigación por cuanto la actuación desplegada por los 
miembros del Grupo Gaula Tolima del Ejército Nacional no 
reviste irregularidad alguna a la luz de la ley Disciplinaria.”

y arrasó principios fundamentales del Estado de Derecho 
consagrados en nuestra constitución política.”

“No puede admitirse la exculpación del supuesto combate 
porque la evidencia científica rechaza esa opción; las pruebas 
de balística realizadas al vehículo demuestran que se le hicieron 
disparos estando las puertas cerradas y cuando se produce la 
inspección las habían abierto.”

“La manipulación del sitio por parte de los uniformados 
para mostrar una escena diferente y además la omisión de 

haber reconocido que los integrantes del grupo no solamente 
portaban armas largas, sino también armas cortas como pistolas 
GLOCK revela el afán de distorsionar la realidad aparentando 
un combate que no se registró realmente.”

“La visión integral que nos ofrecen los elementos probatorios 
enunciados permiten concluir que las fuerzas de seguridad del 
Estado mataron de manera arbitraria a Alexánder Jaramillo 
Quitora, Armel Ramírez Lozano, Jeison Méndez Zorro, Rubén 
Fernando Sánchez Morales y Dorancé Enciso Molina.”

“La actuación del Ejército no 
reviste irregularidad alguna”: 

Gloria Esperanza Millán, 
procuradora Regional.

se fue de Las Hermosas
Alfonso Cano
Con la muerte de Jerònimo Galeano, su jefe de seguridad, se corrobora que Cano 
estaría en el sector del Huila. 

l
Alfonso Cano, líder de las Farc. Piedad Córdoba el día de la liberación.



Precisamente, Arquímedes Muñoz, 
alias Jerónimo Galeano, hombre muy 
cercano a Cano y según  las autoridades 
su jefe de seguridad, fue abatido por la 
Quinta División del Ejército en la vereda 
Chapinero, de Aipecito en el Huila el 
pasado 20 de marzo durante la operación 
Marzo. 

La información señala que ‘El Canoso’ 
como también se le conocía, era el 
encargado de proveer los anillos de 
seguridad para Cano y que desde su salida 
de San José de las Hermosas aseguró el 
corredor de movilidad que llevó al máximo 
jefe de las Farc a tocar tierra opita. 

Arquímedez Muñoz, quien cumpliría 
de 57 años el próximo 14 de mayo se 
salvó de morir durante un bombardeo 
en Septiembre de 2009 en un sector de 
Planadas, sur del Tolima. 
En aquella ocasión, fue dado por  muerto, 
sin embargo Cofradía confirmó que 
continuaba con vida y que había logrado 
salir porque horas antes abandonó la zona 
campamentaria que resguardaba a más de 
50 subversivos. 

Jerónimo Galeano, decían sus allegados, 
no acostumbraba a dormir dos noches en 
el mismo lugar, y ni siquiera el grupo con 
el que caminaba sabía de su estadía.  
Según información no confirmada, se 
habla de que por la falsa muerte de 
‘Jerónimo’ se pagó recompensa, que ahora 
volverá a cancelarse.  
En 2009 ya se especuló sobre la muerte 
de “Jerónimo”, tras un bombardeo a un 
campamento rebelde en el sur del Tolima 
que dejó una decena de guerrilleros 
fallecidos, pero entonces quien perdió la 
vida fue uno de sus hijos, alias “Sebastián”.    
Arquímedes Muñoz Villamil, delinquía 
en la organización desde hace 38 años. 
Actualmente se desempeñaba como 
cabecilla del Comando Conjunto Central 
de las Farc. 
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Jerónimo 
Galeano, decían 
sus allegados, no 
acostumbraba 
a dormir dos 
noches en el 
mismo lugar.

La salida de Cano Jerónimo muere en el Huila Entre los cargos y
 tareas desempeñadas 
durante su accionar 

delictivo se encuentran: 

Según las fuentes de Cofradía, más que 
un acto de humanidad, la liberación 
de los militares fue un plan que ideó 
Alfonso Cano para poder escaparse 
del sector de La Marina, lugar exacto 
adonde estaba escondido el jefe de las 
Farc desde tiempo atrás.  
Lo que sucedió según la fuente, es 
que desde la primera hora de cese de 
operaciones,  Cano recorrió el cordón de 
movilidad con un grupo de no más de 20 
hombres de confianza, protegidos por 
las cuadrillas 21, 17 y 66 y las cuadrillas 
móviles Héroes de Marquetalia y Joselo 
Lozada, todas del comando conjunto 

central Central. 
Durante este tiempo, y sin tregua,  
caminaron y lograron llegar a los límites 
del triángulo entre Tolima- Cauca y Huila. 
Según las fuentes,  el máximo líder de 
las Farc pretendería cruzar el Huila por el 
sector de Santa María, buscar las zonas 
de Iquira, Tesalia, Gigante, cruzando la 
cordillera oriental y llegar a territorio 
de Caquetá, y de ahí dirigirse hacia el 
sur, límites con Ecuador, y buscar una 
posible salida a ese país, pero el Ejército 
en cabeza de la Fuerza de Tarea del Sur 
y la Sexta Brigada, ya le cerraron el paso. 
Precisamente la Fuerza de Tarea que 

había dirigido operaciones en Chaparral, 
se trasladó a  Neiva. 
Con los movimientos de Cano, 
dirigiéndose hacia Huila, éste liberó 
alguna fuerza de guerrilla que estaba 
dedicada a fortalecer sus anillos de 
seguridad. 
Ahora, sin tanta presión y sujeción, 
los guerrilleros comenzaron a realizar 
ataques de distracción y es como  en las 
últimas semanas han llegado al Cañón 
de las Hermosas como en Chaparral y 
Planadas, donde han muerto al menos 
8 militares, por la acción de minas 
antipersona y afectación por bombas. 

• Miembro del Estado Mayor Central.
 
• Cabecilla del frente 66.

• Cabecilla de la Columna Móvil
   Héroes de Marquetalia.
 
• Segundo cabecilla del
   Comando Conjunto Central.

• Cabecilla del Comando
   Conjunto Central.



Cuarenta hombres del 
Batallón de Combate 
Terrestre No. 34, 
entrenados para las 
adversidades extremas 
de la guerra, recibieron 
el 18 de enero una 

comunicación desde el Comando de la 
Sexta Brigada del Ejército, en Ibagué. El 
interlocutor advertía la presencia de uno 
de los jefes del frente 21 de las Farc en el 
área de operaciones de Chaparral, al sur 
del Tolima.
El alto mando de la Brigada había recibido 
una llamada al 147 en la que un informante 
entregaba detalles precisos y verificados 
sobre la ubicación en el mítico  Cañón 
del Davis (región histórica para las Farc 
porque en ese lugar Pedro Antonio Marín, 
alias ‘Tirofijo’, se vinculó en 1953 al 
comando comunista del Davis durante 
la crisis de la alianza comunista-liberal) 

de Luis Fernando Méndez López, alias 
‘Didier’, considerado por las autoridades 
militares como el responsable del 70 por 
ciento de las extorsiones en Ibagué, Rovira 
y Cajamarca.
El comando militar se movió hacia el 
sitio que las coordenadas indicaban entre 
profundos cañones y elevadas montañas 
tapadas por una densa neblina que al 
atardecer del día dificulta la visibilidad 
para las tropas. Una región que los 
guerrilleros de las Farc conocen al dedillo 
por la geografía agreste, donde se sienten 
seguros porque cuentan con el apoyo de 
estructuras clandestinas que los advierten 
sobre el mínimo movimiento extraño.
El informante alertó sobre la presencia de 
minas antipersona para proteger el área en 
la que se ubicaba alias ‘Didier’ y también 
anunció que el jefe guerrillero estaba 
acompañado de seis de sus hombres de 
confianza, entre ellos alias ‘Ramillete’, 

uno de los responsables 
de recolectar las 
extorsiones en 
Cajamarca. Con 
tanto detalle, la 
fuente militar 
estaba decidida a 
ganarse la recompensa 
de hasta 257 millones de 
pesos que el Ministerio de Defensa 
ofrecía por el cuarto cabecilla del frente 21.
Luego de largas horas de camino subiendo 
y bajando montañas, cruzando el río Davis 
con el agua al cuello, las tropas llegaron el 19 
de enero al sitio indicado. La Fuerza Aérea 
ya estaba preparada para prestar apoyo 
con helicópteros artillados que esperaban 
en el Batallón Caicedo de Chaparral si se 
registraba combate.
Y así ocurrió. Eran las 5 y 30 de la tarde. 
La neblina ya había aparecido. Cuando los 
hombres de ‘Didier’ notaron la presencia 
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 terror de la extorsión
Así murió alias ‘Didier’,
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de los militares abrieron fuego con los AK-
47. Las tropas respondieron y se inició el 
enfrentamiento que duró cerca de hora y 
media.
Sin embargo, a los pocos minutos del 
combate el objetivo de la misión ya estaba 
neutralizado. Debajo de una mata de monte 
cayó alias ‘Didier’. Junto a él quedó su 
pistola Pietro Beretta y un fusil Galil. En el 
sitio murieron otros dos guerrilleros, entre 
ellos ‘Ramillete’. 
Cofradía conoció que ‘Didier’ murió en 
su ley: extorsionando. Según reposa en 
el expediente, el celular del jefe de la 
extorsiones registraba siete llamadas en las 
últimas horas a reconocidos empresarios de 
Ibagué, que al ser consultados denunciaron 
que les estaba exigiendo más de 500 
millones de pesos con la advertencia de que 
si no pagaban les enviaba un petardo. 
El coronel Julio César Prieto, comandante de 
la Sexta Brigada del Ejército, afirma que un 
petardo que tiene un costo para las Farc de 
tan solo 20 mil pesos le puede generar a esa 
guerrilla entre 300 y 400 millones de pesos 
por extorsión que las víctimas atemorizadas 
corren a pagar.
“Es el poder del terrorismo: mil llamadas, 
un petardo y una sola denuncia”, precisa el 
Coronel. 
También dice el oficial que los combates se 
prolongaron porque cerca del área donde 
murió ‘Didier’ también se encontraban 

alias ‘Donald’, otro de los temidos 
jefes extorsionistas del frente 21 y alias 
‘Giovanni’, el jefe militar, (considerado 
por la Brigada como ‘el Mono Jojoy’ en 
una pequeña versión por la crudeza de las 
acciones terroristas que planea), lo que 
derivó en enfrentamientos simultáneos.
El comando militar alertó que un grupo 
masivo de guerrilleros apareció en el área 
y que con fuego nutrido intentó alejar a las 
tropas de la zona en la que se encontraban 
los cadáveres de ‘Didier’, ‘Ramillete’ y 
otro subversivo, con el fin de llevarse los 
cuerpos y generar desconcierto entre los 
militares. En ese momento los helicópteros 
de la Fuerza Aérea aparecieron en escena 
por lo que se presume que la guerrilla sufrió 

más bajas, entre muertos y heridos. En el 
furor del combate las tropas capturaron al 
guerrillero alias ‘Robinson’.
Con el área ya controlada, en la operación 
rastrillo el comando armado encontró en 
poder de ‘Didier’ las libretas y cuadernos 
con los nombres y números de celular y 
teléfonos de empresarios, comerciantes y 
ganaderos de Ibagué, Rovira y Cajamarca, 
que serán analizados por inteligencia. 
También hallaron celulares y tarjetas sim 
card importantes para la investigación de la 
Fiscalía.
El hombre que tenía sumido al Tolima en 
una ola de terror por las extorsiones tan solo 
tenía 32 años y era oriundo de Chaparral. 
Según registros de inteligencia, ingresó a las 
Farc el 29 de abril de 1995. En Rovira tenía 
a dos hombres clave para recibir el dinero 
de las víctimas: ‘Lizandro’ u ‘Ojo ‘e Loro’ 
y ‘el Diablo’. Inteligencia también maneja 
información que la región que intimidaba 
‘Didier’ la asumió alias ‘Armando Pipas’, un 
viejo conocido por su capacidad extorsiva, 
quien ya está en la mira de los organismos 
de seguridad.
“(…) la extorsión es un negocio altamente 
rentable para las Farc, de bajo riesgo y 
muy dificultoso de controlar para la fuerza 
pública por la falta de compromiso y de 
valor ciudadano, espero que con estos 
resultados la gente confíe, se sensibilice y 
denuncie más”, asegura el coronel Prieto.   

Cofradía revela 
cómo se adelantó 
la operación 
que terminó en 
la muerte de 
alias ‘Didier’, jefe 
de lextorsiones 
de las Farc en 
Rovira, Ibagué y 
Cajamarca. Una 
llamada orientó a 
las tropas al área. 
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“(…) la extorsión 
es un negocio 
altamente 
rentable para 
las Farc, muy 
dificultoso de 
controlar para la 
fuerza pública.”

Integrantes del ejército capturaron a alias ‘Robinson’. Tres cadáveres, incluido el ‘Didier’ fueron exhibidos por el ejército.



una época de terror por las continuas 
acciones armadas de la guerrilla y las 
masacres de las autodefensas, que de la 
mano con el narcotráfico penetraron el 
sistema de justicia y la fuerza pública en el 
departamento.
En medio de ese panorama, un suboficial 
de inteligencia del Ejército a quien los 
ex ‘paras’ llamaban ‘el cabo Felipe’, les 
había entregado a los comandantes ‘Elías’ 
(desaparecido en el 2002) y ‘Arturo’ una 
lista con las placas de cinco taxis que 
transportaban milicianos de las Farc y que 
eran utilizados por los cuatreros para llevar 
a las plazas de mercado la carne del ganado 
que robaban en fincas.
Chinchilla, a los 33 años, pasaba por un 
momento en su vida. Había terminado 
sus estudios de ingeniería mecánica y de 
administración en finanzas, trabajaba con 
su padre Luis Alberto en la inmobiliaria de 
la familia y su esposa esperaba su segundo 
hijo. En los días que llegó la lista de taxis 
a manos de las Auc, Chinchilla acababa de 
salir a vacaciones. En ese entonces recibió 
de un vecino la propuesta de manejar su 
taxi para ganar unos pesos extras por unas 
horas de trabajo.
Así, ese 26 de junio del 2001, a la una de 
la tarde, Chinchilla estaba al frente del 
volante de uno de los carros buscados 
por los ‘paras’. Alias ‘Plinio’, urbano del 
grupo armado ilegal, reportó a sus jefes 
que frente a sus ojos estaba uno de los taxis 
de la lista. Tenía las placas WTF-459. 
Alias ‘Armando’ recibió la llamada y le 
ordenó llevar el carro al comando central 
en San Luis. Para no despertar sospecha, 
‘Plinio’ abordó a Chinchilla, le solicitó 
una carrera al corregimiento de Payandé 
y hasta le pagó por adelantado. No sin 
antes recoger a ‘Armando’ en el barrio La 
Unión, de Ibagué, el taxista inició con sus 
verdugos la carrera de la muerte.
“Cuando llegamos a Payandé como a las 2 
y 30 de la tarde le dije (a Chinchilla) somos 
de las Auc, tenemos que ir a San Luis 
porque el comando central lo necesita”, 
recuerda ‘Armando’.
Minutos después llegaron a la vereda 
Guacimito, al frente de un colegio. Allí 
estaba ‘Arturo’, el temido comandante 
militar del grupo. ‘Arturo’ había recibido 

una llamada de ‘Elías’ en la que le advertía 
que los urbanos llevaban un taxista y le 
ordenó que lo entregara a ‘Orlando Carlos’, 
quien ya sabía lo que tenía que hacer.
‘Orlando Carlos’ informa a la Fiscalía que 
en ese momento estaba en una reunión con 
unos alcaldes del Tolima y que les pidió 
a los ‘paras’ de su escolta que llevaran a 

‘Chinchilla’ a la parte trasera de la casa. 
“Al salir de la reunión, como a las cinco 
de la tarde, lo subimos a la camioneta, una 
Luv 2600, de platón, doble cabina. Me 
voy a Luisa García (vereda de San Luis) 
y me voy hablando con él. Le pregunté 
de las Farc y del robo de ganado, pero él 
no respondió nada, iba amarrado de las 

Casi 10 años después de la desaparición del ingeniero Luis Fernando Chinchilla, 
cuando manejaba un taxi en Ibagué, su familia descubre que por error lo 
mataron y desmembraron los ‘paras’ en San Luis. El vehículo estaba en la mira de 
las Auc.

Cada célula de Nellyda 
Álvarez fue atacada por los 
nervios. Su voz se quedó 
en lo más profundo de su 
ser. Solo atinó a llorar y sus 
manos se empaparon en 

lágrimas. Una funcionaria del CTI intentó 
consolarla, mientras que otro miembro 
del organismo llamó a una especie de 
paramédico para que le tomara la tensión.
Nellyda acababa de enterarse, luego de casi 
10 años de incertidumbre y de zozobra, 
que su hijo, el ingeniero Luis Fernando 
Chinchilla Álvarez había sido asesinado y 

desmembrado por paramilitares del Bloque 
Tolima en el municipio de San Luis. 
Y como si esto fuera poco, la mujer escuchó 
de boca de dos ex jefes ‘paras’ (Humberto 
Mendoza, alias ‘Arturo’ y Ricaurte Soria, 
alias ‘Orlando Carlos’) que las Auc mataron 
a Chinchilla por error, que lo confundieron 
con un taxista y que a pesar de múltiples 
excavaciones en veredas de San Luis el 
cadáver del ingeniero no aparece. 
“Malditos, son unos malditos, por qué 
mataron a mi hijo”, fueron las 10 palabras 
que Nellyda expulsó como un lamento 
luego de unos minutos de crisis.

La mamá 
d e 

C h i n c h i l l a 
conoció la cruda 
verdad en desarrollo de 
una audiencia de justicia y 
paz organizada por la Fiscalía 56 de 
esa unidad con siete hombres del frente 
urbano del Bloque Tolima en Ibagué.
Paso a paso los ex ‘paras’ narraron ante 
la Fiscalía y la víctima cómo mataron a 
Luis Fernando Chinchilla. Corría el 26 
de junio del 2001. El Tolima enfrentaba 
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la muerte de Chinchilla
El recorrido de 
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“Los paramilitares 
no solo mataron a 
mi hijo Lucho (Luis 
Fernando Chinchilla), 
nos mataron a todos”.
Con esta frase Nellyda 
Álvarez, sentada en 
la sala de su casa, 
mientras abraza un 

cuadro con la foto de su hijo, reflexiona 
sobre lo que ella y su familia vivieron 
durante cerca de 10 años, desde que el 
ingeniero Chinchilla desapareció.
Aturdido por la tragedia y la zozobra, Luis 
Alberto Chincilla, el papá, cayó en manos 
del licor, lo que derivó en una trombosis 
cerebral y pérdida parcial de la memoria. 
Nellyda, desesperada por la desaparición 
de su hijo y la suerte de su esposo, 
intentó suicidarse en dos ocasiones. La 
primera con pastillas y la otra con un 
revólver que no pudo disparar.
Los rumores advertían que a su hijo 
lo tenían las Farc. Nellyda y su esposo 
viajaron a Anzoátegui, norte del Tolima, 
a un encuentro con alias ‘la Morocha’ y 
‘el Mono Ricardo’, jefes del frente Tulio 
Varón. La guerrillera fue tajante en decir 
que no sabían nada.

En pleno apogeo de la zona de distensión 
viajaron al Caguán. Allí hablaron con el 
‘Negro Acacio’, quien dijo conocer del caso 
pero confirmó que las Farc no lo tenían.
Luego, una mujer les comentó haber visto 
el taxi en San Luis, epicentro de los ‘paras’. 
Nellyda, Luis Alberto y una de sus tres hijas 
salieron en busca de los jefes de las Auc y 

contactaron a ‘Arturo’.
“Me arrodillé, le abracé las piernas y le 
pedí a ‘Arturo’ que me entregara a mi hijo, 
que dónde estaba, pero él me dijo que no 
sabía”, recuerda Nellyda entre lágrimas.
Ahora que sabe lo que ocurrió con su hijo, 
solo espera que algún día le devuelvan 
los restos para hacer el duelo y descansar. 

manos”, dice ‘Orlando’.
El ex ‘para’ afirma que “al llegar a la finca 
de Ignacio Alvira” se internó por una vía 
destapada. En ese tramo el destino de 
Chinchilla ya estaba marcado. “Como a 
10 metros de la vía, por una trochita, le 
pegué tres tiros en la cabeza. Yo iba con 
mis escoltas: ‘Pedrito’, ‘Sur de Bolívar’, 
‘Lucho’ y ‘Bryan’. 
“Les ordené hacer una fosa, ‘Pedrito’ lo 
desmembró para no hacer un hueco tan 
grande y lo enterró”,  narra ‘Orlando’.
La muerte de Luis Fernando Chinchilla 
marcó el comienzo de una tragedia para su 
familia (ver el drama de Los Chinchilla). Un 
drama que no termina a pesar de conocer 
cómo lo mataron porque sin el cadáver es 
imposible hacer el duelo. “Hasta que no 

lo vea en un cofre no descansaré”, asegura 
Nellyda a Cofradía.
De la mano de la Fiscalía y del CTI los 
paramilitares llevan cuatro años buscando 
los restos óseos del ingeniero pero sin 
resultados. ‘Orlando’ recuerda que un par de 
días después del homicidio lo llamó ‘Elías’ 
para ordenarle que sacara el cadáver porque 
las autoridades ya tenían ubicación de la 
fosa.
‘Elías’ llamó a ‘Orlando’ y a ‘Arturo’ 
para comunicarles que con el asesinato de 
Chinchilla habían cometido un error, que la 
víctima nada tenía que ver con el taxi y que 
por lo tanto había que esconder el cuerpo.   
Primero lo movieron a la vereda La Aurora. 
Casi dos meses después ‘Elías’ advirtió que 
desde las Auc estaban filtrando información 

y que una diligencia judicial iba hacia La 
Aurora. Fue entonces cuando ‘Orlando’, 
acompañado solo de ‘Pedrito’, sacó los 
restos y los llevó a la mítica finca La Lorena 
(en ese predio se realizaban las reuniones 
de los comandantes del Bloque Tolima con 
dirigentes políticos, alcaldes y gremios del 
Tolima), en Luisa García. 

“Metimos los restos en dos bolsas plásticas 
negras y los enterramos en sitios distintos, 
cerca de unos palos, junto a una quebrada. 
Parece que la quebrada creció y los arrastró”, 
dice ‘Orlando’.
Al terminar la audiencia ‘Orlando’ y ‘Arturo’ 
le pidieron perdón a Nellyda Álvarez, quien 
sin pensarlo mucho respondió: “Que los 
perdone Dios, yo no los perdono”. 
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El drama de los Chinchilla



Luis Hernando Rodríguez 
y Fredy Humberto Pérez, el 
primero abogado y el segundo 
ingeniero civil y mecánico, 
recorren día a día los barrios 
y corregimientos de Ibagué 
disputándose el voto de 
los liberales para ganar la 
candidatura de su partido en la 

elección de alcaldes que se realizará en el 
mes de octubre próximo.
Así se autodefinieron:

Luis H. Rodríguez

Soy ibaguereño raizal, mi padre Luis H. 
Rodríguez Arteaga fue alcalde y concejal 
de Ibagué. Estoy casado hace 18 años con 
Luz Amparo Noreña, tengo tres hijos: dos  
niñas, Daniela de 17 años y Tatiana de 15 
y Luis H. de 11. 
Soy abogado de la Universidad Externado 
de Colombia, tengo dos posgrados, uno 
en la Universidad Católica y otro en la 

Universidad Complutense de Madrid.
Gran parte de mi credibilidad está soportada 
en la confianza que irradio debido a que 
tengo una hoja de vida sin tacha. 
He sido Secretario de Hacienda Municipal 
en el gobierno de Francisco Peñaloza, 
Secretario Administrativo Departamental 
del Tolima, miembro del Consejo de 
Fundadores de la Universidad de Ibagué,
catedrático en derecho comercial, abogado 
de entidades del sector privado y financiero.

Fredy Humberto Pérez

Soy ibaguereño, tengo una esposa (Rocío 
Sanabria), abogada, especialista en derecho 
empresarial y constitucional, y dos hijos 
(Carlos Humberto y Gabriela). Soy adicto a 
la familia, al trabajo y al estudio.
A los 24 años era secretario de Infraestructura 
de la Gobernación del Tolima, cargo que 
ocupé en dos ocasiones, fui subdirector de 
Cormagdalena y en los últimos seis años, 

vinculado al sector empresarial. 
Soy ingeniero civil de la Universidad 
Nacional, ingeniero mecánico, especialista 
en gerencia de proyectos y especialista 
en administración y gestión de impacto 
ambiental.  

Luis H. Rodríguez
SEGURIDAD

¿Defina el problema de inseguridad en 
Ibagué?
Son varios los factores que inciden en 
esta problemática. En el caso nuestro el 
desempleo y los altos índices de pobreza 
son en buena medida caldo de cultivo 
de la inseguridad. Nuestra propuesta 
está enfocada en desarrollar una política 
pública de empleo que será articulada 
entre todas las fuerzas vivas de la ciudad. 
Es claro que el principal obstáculo para el 
progreso de la ciudad es la inseguridad y 
como tal vamos a enfrentarla con firmeza. 

Dos de los precandidatos 
liberales a la alcaldía 
de Ibagué con mayor 
opción de obtener la 
representación de su 
partido – el Liberal -, 

hablan en COFRADÍA de 
seguridad y competitividad.

Luis H. Rodríguez y Fredy Pérez

Política 21

l

Los campesinos y pobladores de 
Caño Amarillo, en Vista Hermosa 
(Meta), pasaron de la autoridad 
del fusil guerrillero, al de un 
grupo de 80 hombres que hasta 
hace tres años eran tan solo 
cuatro. Recibían apoyo de la 
banda de alias ‘Cuchillo’ pero son 
un ‘ejército’ independiente que 

se comunica con radios modernos y cobran 
sus extorsiones a punta de armas de última 
generación.
 Ese es tan solo el botón de muestra de 
lo que se está viviendo en decenas de poblaciones 
colombianas con la creciente presencia de las 
llamadas Bacrim, la mayoría integradas por 
paramilitares desmovilizados y hasta subversivos 
que se desertaron de sus grupos.
Lo único que han hecho estos hombres toda 
su vida es delinquir, ya sea obligados, por 
necesidad, por enriquecerse ilícitamente o 
por gusto. Lo que inicialmente era una leve 
réplica de los errores de la desmovilización 
masiva de las autodefensas, fue tomando 
forma y tamaño como la bola de nieve que 
baja por la montaña. Y hay que decir que esa 
réplica fue desestimada por las autoridades. 
Por eso el reto ahora es frenarla aunque 
parece una tarea imposible teniendo en 
cuenta que cada día son más los hombres, 
que a cambio de cualquier sueldo derivado 
del narcotráfico, se enrolan en las filas de 
estas agrupaciones.
 Y se podría decir que lo tienen 
todo para alcanzar el poder que ya ostentan: 
la logística, los hombres que conocen 
perfectamente cada zona, los ex combatientes 
que saben de memoria cómo se juega en el 
ajedrez de la guerra y el apoyo descarado de 
algunos integrantes de la Fuerza Pública, que 
se están llevando por delante el sacrificio de 
los hombres que en verdad merecen portar el 
uniforme de la Policía o el Ejército.
En ese fenómeno, también tiene una alta 
cuota de responsabilidad el gobierno anterior. 
Si bien es cierto que la Política de Seguridad 

Democrática revolucionó el sentido de la 
palabra seguridad y le devolvió la confianza 
al 80 por ciento de los colombianos, también 
es cierto que nos dormimos en los laureles de 
las victorias mediáticas y las reales, mientras 
el monstruo se alimentaba silenciosamente.
Sería un error decir que el problema es 
responsabilidad de Juan Manuel Santos y su 
cúpula militar y de Policía. Que haya estallado 
en sus manos es diferente.
 El impulso que se les dio a los 
programas de desmovilización, incluidos los 
individuales y masivos, así como la ley de 
Justicia y Paz, debió ir acompañado de una 
verdadera acción social que no se limitara 
simplemente a un apoyo económico, que con 
el tiempo fue disminuyendo.

Muchas de estas personas, la gran mayoría, 
no invirtieron en un negocio o un proyecto 
productivo y en cuestión de meses quedaron 
desempleados, sin opciones laborales y 
sociales -por ser desmovilizados- y en la calle.
 Ese es uno de los principales 
motivos de su reincidencia. Mientras no 
existan esas opciones legales para ellos, en 
el monte, las zonas rurales y las ciudades, 
encontrarán caldo de cultivo para aplicar lo 
que aprendieron en su vida criminal.
 Eso es lo que ocurre con muchos 
de los hombres que hacen parte del ‘ejército’ 
que se está conformando en Caño Amarillo. 
Allí, los campesinos de Vista Hermosa están 
entrando en otra guerra. Por años, los fusiles 
de guerrilleros, militares, paramilitares y 
ahora los de estos bándalos, los han rodeado. 
Por que si bien es cierto que la Fuerza Pública 
hizo un gran trabajo luego de terminada la 
zona de distensión entre el 2002 y el 2004, 
tampoco hay que desconocer que algunos 
uniformados permitieron el ingreso del 
bloque Centauros de las autodefensas a esta 
rica región.
 Por eso, la muerte de Pedro Oliverio 
Guerrero en Puerto Siare no es una ‘victoria’ 
completa. ‘Cuchillo’ murió, pero sus hombres 
se atomizaron y ahora hay decenas de grupos 
haciendo de las suyas en los Llanos, cobrando 
extorsiones y sacando provecho mientras 
los capturan o los matan, porque la guerra 
del ajusticiamiento, por una posible traición, 
se está abriendo paso en Mapiripán, Caño 
Jabón, San José de Guaviare y otras regiones.
Lo que pasa en los Llanos se replica en pueblitos 
de Córdoba, Nariño, Cauca, Cesar, Guajira y 
Antioquia, donde la presencia de las bandas 
criminales, emergentes o paramilitares 
amenaza con generar una tercera gran ola 
de desplazados. Aquí el problema no es qué 
nombre se les de. Si el gobierno no les pone 
freno en el menor tiempo posible viviremos 
una cuarta guerra, tal vez la más sangrienta y 
desgastante que la que nos hicieron afrontar 
los narcos, paramilitares y guerrilleros. 

‘Cuchillo’ murió, 
sus hombres se 
atomizaron y 
ahora hay grupos 
haciendo de las 
suyas.

l
Las bandas criminales:
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Jineth Bedoya Lima 
Subeditora de Justicia EL TIEMPO la cuarta guerra

frente
a frente



Trabajaremos en la transformación del 
turismo hacia líneas como el ecoturismo, 
agroturismo, turismo de aventura y 
turismo empresarial, entre otros, además 
de gestión de recursos internacionales para 
el desarrollo de un macroproyecto turístico 
de talla internacional en la ciudad. 
Vamos a continuar con la estrategia de 
promoción de las ventajas competitivas 
de la ciudad en diferentes instancias 
nacionales e internacionales, atrayendo 
la inversión nacional y extranjera hacia 
sectores generadores de alto valor 
agregado, y sobretodo generadores de 
empleo, demandando mano de obra local 
no calificada y calificada. 

Fredy Humberto Pérez
SEGURIDAD

¿Defina el problema de inseguridad en 
Ibagué?
La descomposición social que hay en la 
ciudad. Hoy Ibagué es de las ciudades más 
inseguras del país. Si hacemos un símil 
entre lo que sucedía en los ochenta en Rio 
de Janeiro (Brasil) con Ibagué, podemos 
estar hablando de lo mismo, es decir, 
barrios incrustados en las 13 comunas 
con serios problemas de delincuencia 
juvenil e infantil, todo por ausencia de 
responsabilidad estatal. 
¿Qué políticas públicas implementará 
como Alcalde?
Una inversión social a fondo. Por más que 
aumentemos el pie de fuerza y pongamos 
cámaras de seguridad en cada esquina, si 

no atacamos el problema social de fondo, la 
inseguridad continuará. Hay que garantizar 
que esos niños que permanecen en la calle 
tengan educación y recreación. Hay que 
mejorar la infraestructura educativa de 
cada comuna, suministrar los insumos y 
seguridad alimentaria. Los niños en la calle 
solo aprenden vicios y para satisfacer esos 
vicios salen a robar. 
¿Si bien se debe educar a los jóvenes y 
niños, qué hacer con los padres que no 
tienen ingresos?
Hay que generar riqueza, que la gente 
lleve el pan de cada día a la casa. Estoy de 
acuerdo con el socialismo pero a la inversa, 
no como en Cuba, donde hay equidad de 
pobreza. En Ibagué debe haber equidad de 
riqueza, que el padre y la madre tengan las 
herramientas para trabajar. Unos padres 
trabajando y unos hijos estudiando es una 
familia alejada de la delincuencia.
¿Una política criminal para Ibagué?
Llenar de herramientas a la autoridad 
policial, pero a la vez sensibilizar a 
la comunidad para que denuncie, que 
haya solidaridad, una mano amiga del 
ibaguereño, concientizar sobre el daño que 
causa la delincuencia.

COMPETITIVIDAD

¿Usted ve a Ibagué como una ciudad 
competitiva? 
Hoy no, Ibagué no es competitiva, estamos 
mal, no hay garantías de generación de 
riqueza. Turísticamente cómo va a ser 
Ibagué competitiva con problemas de 
movilidad, inseguridad, servicios públicos 
ineficientes, en el 2010 hubo más de 20 
cortes de agua, y sin centros de atracción.  
¿Cómo convertirla en ciudad competitiva? 
Generar centros de productividad en las 
comunas con los talentos, entregándoles 
herramientas y oportunidades, inversión 
estatal en la gente. Hay que mejorar la 
calidad educativa, no hay un solo colegio 
público entre los primeros 300 del país. 
Hay que embellecer a Ibagué, invertir 
en infraestructura vial para mejorar la 
movilidad, construir un cable aéreo que 
una el Panóptico con el cerro Pan de 

Azúcar y el Jardín Botánico, construir 
el malecón musical de la Primera. 
También es necesario implementar un 
sistema integral de transporte con buses 
modernos y articulados de la mano de los 
transportadores.   
Los empresarios se quejan por la ausencia 
de capital humano preparado.
En Ibagué sí hay talentos, lo que hay es 
gente subutilizada. Toca llevar el Sena a 
los barrios para capacitar. 
¿Cuál debe ser la identidad de la ciudad?  
¿Hacia dónde se deben enfocar los 
esfuerzos?
Ibagué debe tener varios apellidos: 
musical, turística, gastronómica, cultural, 
universitaria… Y hay que explotarla 
porque tiene todas las condiciones para 
generar riqueza.

Vamos a combatir la delincuencia y de esa 
manera poder atraer inversión.
 ¿Qué políticas públicas implementará 
como Alcalde?
Seré exigente con todas las autoridades 
para que sin tregua ninguna derrotemos 
la delincuencia. Por eso la seguridad será 
tema clave de mi gobierno. Trabajaremos 
de la mano del Gobierno Nacional en 
las políticas implementadas a la luz del 
proyecto que se discute en el Congreso de la 
República sobre Seguridad y Convivencia.  
Un componente básico en la lucha contra 
la inseguridad será la educación. 
¿Los organismos de seguridad 
argumentan que el tema de la seguridad 
no sólo es de reacción sino de prevención, 
que hay una responsabilidad social del 
orden gubernamental?

Prevenir el delito será una tarea en la que 
vamos a dedicarle todo el tiempo que se 
requiera. Promoveremos la participación 
ciudadana como una forma de tomar 
conciencia de que si no trabajamos unidos 
no podremos derrotar la delincuencia. 
Vamos a volver a programas exitosos como 
el buen vecino en donde comunidad y 
policía trabajen de manera mancomunada. 
Nuestro  propósito es convertir a Ibagué en 
la ciudad más segura de Colombia en eso 
vamos a trabajar día y noche.
¿Cómo afrontar el problema de la 
delincuencia juvenil, nicho de las grandes 
organizaciones criminales en el futuro?
Está demostrado que la mayoría de los 
jóvenes que delinquen lo hacen por falta 
de oportunidades. Por eso muchos de ellos 
caen en la drogadicción y el alcoholismo. 
Vamos a tener una política pública 
para los jóvenes, vamos a seguir con 
programas exitosos como los laboratorios 
empresariales, vamos a crear espacios 
reales para el aprovechamiento del tiempo 
libre. Se construirán y refaccionarán 
nuevos escenarios deportivos para que los 
jóvenes los disfruten. Con las Juntas de 
Acción Comunal se trabajará en el diseño 
de actividades lúdicas, teatro, música. Si 
a los jóvenes les brindamos herramientas 
estamos contribuyendo a su salvación. Los 
padres de familia van a ser fundamentales 
en este propósito.

COMPETITIVIDAD

¿Usted ve a Ibagué como una ciudad 
competitiva? ¿De ser así en qué áreas o 
sectores productivos?
Veo a  Ibagué como una ciudad con todas 
las características para ser competitiva. Por 
eso vamos a apostarle a ese propósito, pues 
es lo que nos va a permitir dinamizar la 
economía, generar crecimiento económico 
con mayor productividad y generación 
de oportunidades laborales para los 
ibaguereños. Es estar en sintonía con el 
Plan Regional de Competitividad que le 
apuesta a sectores de alto valor agregado 
como la educación, la infraestructura, 
la sostenibilidad ambiental, seguridad 
ciudadana y mercadeo regional. Este plan 

lo vamos a implementar como resultado 
de la articulación de estrategias de las 
instituciones públicas, el sector privado y 
los gremios de la región, con un objetivo 
común de mediano y largo plazo. 
¿En qué indicadores se refleja eso? 
 El indicador más importante de la 
competitividad de la ciudad se ve en el 
posicionamiento del Doing Business 
Subnacional del Banco Mundial que ubica 
a Ibagué como la segunda ciudad del país 
con mayor atractivo para hacer negocios. 
Esto fomenta la llegada de la inversión, en 
sectores que no han sido explorados en la 
ciudad. 

Vamos a estimular las cadenas productivas, 
vamos a reactivar y fortalecer clúster 
como el textil-confección.  Como alcalde 
apoyaré políticas de estímulo que vinculen 
la producción local en mercados nacionales 
e internacionales, esto para no continuar 
en una economía de autoconsumo local, 
debemos lograr fortalecer los negocios y 
empresas locales mediante su inclusión al 
mercado exterior.
¿Cuál es la identidad de Ibagué: ciudad 
musical, universitaria, de derechos 
humanos, gastronómica, deportiva, 
turística?  ¿Hacia dónde se deben enfocar 
los esfuerzos?
La identidad de Ibagué está definida 
“Ibagué Ciudad Musical de Colombia”. 
El camino de mi gobierno será sentar 
las bases y articular sus esfuerzos para 
convertir a Ibagué en una ciudad musical, 
turística y empresarial. Es decir, se debe 
fortalecer los diferentes eventos de la 
agenda Ibagué Capital Musical, así como 
el posicionamiento de la marca de ciudad. 

Política 23

“En Ibagué debe 
haber equidad 
de riqueza, que 
el padre y la 
madre tengan 
las herramientas 
para trabajar”.

Política22

“Veo a  Ibagué 
como una ciudad 
con todas las 
características 
para ser 
competitiva”.



Antes de este escándalo que se empezó a 
tejer desde el principio, en una visita en 
la cárcel de Chiquinquirá a Olivo Saldaña 
éste respondió a algunas preguntas sobre 
sus posibles mentiras en este caso.

¿Por qué le ha mentido al país?
O.S: “No le he mentido un milímetro. Lo 
que pasa es que hay cosas que en la historia 
no se pueden probar y la administración 
de justicia no ha querido profundizar. 
Recientemente, hay un hecho en el Tolima: 
en el 2001 capturaron a dos dirigentes de las 
Farc en Ibagué en Las Ferias. Allí cogieron 
dos computadores, todo el archivo político 
de las Farc en el Tolima, donde probaban 
muchas cosas y eso fue a dar a la Fiscalía, 
y al término de un mes precluyeron la 
investigación y quemaron todo”.
¿Por qué no denunció?
O.S:”Hice la denuncia en la Procuraduría, 
reabrieron el caso, y la Procuraduría 
sancionó disciplinariamente al Fiscal, lo 
expulsaron de la Fiscalía. Pueden averiguar 
eso.
Se dice que 70 desmovilizados que entregó 
no eran guerrilleros
OS: “Todos eran de las Farc. Unos 
milicianos como Biófilo. Él era de la UT, e 
hizo un trabajo muy grande, pero las Farc 
con el ánimo de parar las consecuencias 
políticas que les causaría mostrarle al país 
que era posible desgranar la organización 
mediante la desmovilización, salieron a 
desmentir”.
¿Cómo explica lo del avión? 
O.S: “Dijimos al Gobierno que teníamos 
información de una avioneta de las Farc 
incautada, se  entregó la documentación 
al Alto Comisionado. El gobierno trató de 
hacer creer que la avioneta venía volando, 
y eso no era así. Eso nos restó credibilidad. 
¿Al desertar, qué cuestionaba a las Farc?
O.S: “El secuestro indiscriminado. Mi 
posición no era por lo infame o por lo 
cruel que podía ser el secuestro, que hoy 
en día sí tengo claro. Lo cuestionaba por 
las complicaciones políticas que nos traía. 
Además me  di cuenta de que había mandos 
que estaban sacando dineros de esta 
actividad para cosas personales. Informé a 
Cano y eso me generó enemigos sobre todo 
de los mandos.

¿Qué proponía?  
“Un laboratorio financiero. Tratábamos de 
perfilar empresarios que tuvieran  intereses 
en el país, y fueran al lado del proceso 
revolucionario”. 
La idea no le desagradó a Alfonso Cano, 
que le dio autonomía. Olivo comenzó a 
implementar vetos a empresas como a 
Bavaria, Luker,  Nacional de Chocolates, 
Coca-cola, lo que la organización llamaba 
los monopolios financieros. 
Hubo entonces multinacionales cafeteras 
como Carcafé y SKN que  en su momento, 
tenían dos opciones: o se comprometían 
con el proyecto político financiero o se 
tenían que ir del mercado. “Así pasó con 
casi todos los sectores económicos del 
departamento y tuvieron que doblegarse, 
asegura Saldaña. 

¿Se voló con 10 mil millones de pesos?
O.S: Recibí dos mil millones de un 
secuestro dos días antes de desertar y antes 
tenía 2 mil más. Le reporté a Jerónimo y me 
dijo que se la mandara con un compañero 
de nombre ‘Gilberto’. Jerónimo y las 
Farc saben que no me traje un peso. “Me 
quedé con 500 millones para pagar a 
comerciantes de Chaparral, Cajamarca, 
Planadas, Ibagué y Herrera de donde nos 
surtíamos de remesa y ropa. 
¿Las Farc lo volvieron a buscar?
O.S: “Yo estaba en una finca donde un 
amigo y me  mandaron un emisario para 
que me devolviera y me garantizaban que 
no me iban a matar. Era consciente de que 
había salido y había  cosas que no estaba 
dispuesto a continuar.
¿Por qué cree que no se han desquitado 
con su familia?
O.S: “Cuando fui capturado hablé con 
Yesid Arteta, de las Farc, le expuse mi 
situación. Le dije: si me tocan la familia 
yo sé dónde vive la familia de Alfonso y la 
de Jerónimo.
¿Ha sido más fuerte el vínculo con las 
Farc que con los paramilitares? 
O.S “Me atrevo a decir que sí. Los 
paramilitares fueron un fenómeno sin base 
social traído de Urabá y Córdoba y fue 
fortalecido en el Tolima. 
¿Cree que por eso los paramilitares se 
acabaron y las Farc se sostienen?
OS: “Sí, y se van a sostener por muchos 
años porque tienen de dónde agarrarse, 
tienen base social, sectores económicos 
que aún les aporta, clase dirigente que  les 
camina. 
¿Es cierto que ETA estuvo instruyendo 
guerrilleros en el sur del Tolima?
Tuve conocimiento de que en el 2001 
hubo presencia de extranjeros que dieron 
capacitación en explosivos y mecanismos 
inalámbricos para activación de carros 
bombas. 
En el 2002 hubo un paro agrario que yo 
organicé. Se taponó Cajamarca, Espinal, 
Natagaima. Ahí hubo presencia de 
españoles muy cercanos a ETA. Ellos y otro 
funcionario se reunieron con Guillermo 
Alfonso Jaramillo en la Gobernación. 
Venían a Colombia, supuestamente 
haciendo observación internacional del 

Por Olga Lucía Garzón

Cofradía visitó la vereda 
La Tebaida,  y habló con 
los pobladores. Algunos 
que no se identificaron 
manifestaron que a 
pesar de su condición de 

campesinos, se percataron de varias cosas 
‘que no les cuadraban’.
Por ejemplo, que un mes antes del evento, 
llegaron tropas de la Sexta Brigada 
del  Ejército y sin dar una explicación, 
acordonaron la zona. Luego de esto, 
comenzaron a llegar muchachos y mujeres 
vestidos de civil en grupos de cinco o 
seis, a quienes pasaban a un campamento 
custodiado por los uniformados
“Allí los recibía un joven con cola de 
caballo (Biófilo) que parecía más que un 
guerrillero, un estudiante universitario. 
A la zona, que estaba completamente 
militarizada no se permitía entrar a ninguna 
persona” dice uno de los habitantes. 
Acercándose el día de la desmovilización, 
algunos lograron entablar charlas con 
los visitantes (sin saber aún que eran 
subversivos),  “ había mujeres bonitas 
con sus cabellos y uñas bien cuidados y 
perfumadas. Ese día nos contaron que 
eran guerrilleros y que iban a entregar las 
armas”
Una semana antes de esta desmovilización 
los campesinos los vieron de nuevo, pero 
con uniformes nuevos, bien planchados, 
machetes nuevos y armados con fusiles 
que no portaban al momento de su llegada.

“los pasaron al colegio de La Tebaida, 
donde permanecieron alrededor de cinco 
días hasta el día de la ceremonia” dice un 
labriego.
Un profesor contó que escuchaban que a 
los supuestos subversivos les enseñaban 
el himno de las Farc, los instruían en 
formación  y de qué manera cargar los 
fusiles. 
Los profesores aprovechando el acto 
y sabiendo ya que vendría el Alto 
Comisionado, Luis Carlos Restrepo 
escribieron una carta pidiendo ayudas para 
el colegio. Luego de pasado el acto de 
desmovilización les instalaron energía y 
las baterías sanitarias para el colegio donde 

estudian cerca de 80 jóvenes de la región. 

La versión de
 ‘Olivo Saldaña’

Hace varios días, la Fiscalía General de la 
Nación abrió investigación en contra de 
Luis Carlos Restrepo y dos oficiales que 
participaron en la desmovilización, por 
considerar que se trató de un falso positivo.
Desde el comienzo de su gestión como 
gestor de paz, y luego de la supuesta 
falsa desmovilización Olivo Saldaña, 
ha enfrentado serios problemas de 
credibilidad.
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“Si me tocan 
la familia yo 
sé dónde vive 
la familia de 
Alfonso Cano y 
la de Jerónimo”.

c

En La Tebaida (Alvarado)
Cinco años después de  producirse la supuesta desmovilización de 70 guerrilleros 
del frente Cacica Gaitana, de la cual fue protagonista Raúl Agudelo Medina, alias 
Olivo Saldaña, habitantes de La Tebaida, (vereda de Alvarado-Tolima) donde se 
realizó el acto,  recuerdan detalles de la época.

recordaron la ‘Falsa desmovilización’



paro, pero fueron expulsados del país por 
intervención en asuntos internos. Uno de 
ellos es Javier Arjona. 
¿Critica a la Justicia Colombiana?
O.S: “Creemos en la Justicia, en el Estado 
social de Derecho y en sus instituciones, 
pero no ha sido fácil porque la Ley de 
Justicia y Paz tiene muchos vacíos jurídicos 
y no hay una posición unificada dentro 
del mismo gobierno para que avancen 
las investigaciones. En el Tolima la rama 
judicial está sometida a las presiones de la 
clase dirigente. 
Usted fue una de las personas que más 
conoció a Alfonso Cano. ¿Cómo es?
OS: “Es un hombre de los pocos que hay 
en las Farc para rescatar. Es  estudioso. 
Es un hombre a quien le tengo un grado 
de admiración aún, porque me transmitió 
parte de mi formación política, nunca lo 
voy a negar. Es un hombre pragmático, 
que ha tratado de conducir a las Farc a una 
posición más política que militar. 
¿Dónde está Cano?
OS: “Continúa en el sur del Tolima y no 
se va a ir, porque en ninguna parte va a 
estar seguro como ahí porque lo quieren, 
además por las condiciones topográficas 
del área. Acostumbra pernoctar en el 
centro del país por las condiciones que el 
Estado colombiano no entiende, porque no 
conocen la historia del departamento
Se creó  Fuerza de Tarea especial para 
atrapar a Cano. ¿Lo van a lograr?
Conociendo cómo es, cuáles son sus 
gustos, sus quehaceres, cómo distribuir 
su tiempo, lo disciplinado que es él, lo 
desconfiado, lo místico, no va a ser fácil 
capturarlo ni darlo de baja. Es un ermitaño, 
es un tipo que tiene debajo de su brazo un 
computador y una serie de libros, y desde 
ahí dirige toda la organización. Cuida tanto 
su seguridad que se ha aislado del mundo 
exterior. 
Se están acabando las Farc? Dicen que 
Cano anda con  pocos hombres 
OS: “Es  mentira que andaba con 500 u 
800. Siempre andaba con máximo 30. Ese 
ha sido parte de su secreto. Su anillo es 
reducido y por eso menos vulnerable que 
si  anda con 200 porque llevarle comida a 
200 no es lo mismo que a 30..  

Han cambiado las cosas para Cano? 
OS “Debe estar pensando plenamente en 
que el tiempo de las Farc ya pasó. Aún 
sigue atado a su pasado y a sus principios y 
preferiría morirse creyendo en eso. 
¿Cree que Cano podría llevar a sus 
hombres a una desmovilización? 
OS: “Al contrario, él es el tipo más 
ortodoxo dentro de los conceptos políticos 
e ideológicos que yo haya conocido. Es un 
fundamentalista. 
Entonces qué ofrece Cano según su 
percepción? 
OS: “Es el hombre que ha tomado la red en 
las Farc y que a la vuelta de unos 10 años, 
si la vida le alcanza y la suerte lo arropa va 
a llevar al país a cambios estructurales. No 
estoy diciendo que se vaya a desmovilizar, 
pero sé que parte de las decisiones que él 
tome, si se sienta con los gobiernos, van a 
ser estructurales.
¿Cuál sería la forma de llegarle por parte 
del Gobierno? 
OS: “La última vez que hablé con él 
sobre el tema fue cuatro meses antes de 
mi deserción, cerca a Marquetalia. Vimos 
la película: ‘La lengua de la mariposa’. A 
Cano le interesaba  la situación jurídica 
que se podía dar frente a combatientes y  

mandos, teniendo en cuenta que el Estado 
colombiano se ha rodeado de tratados y 
convenios internacionales  para colocar a la 
clase dirigente de las Farc.
Cuál es el error en este momento de las 
Farc?
OS “Creer que las armas van a ser la 
garantía de lo que negocien. Las Farc saben 
que la toma del poder por las armas no se 
va a lograr. 
¿Quién cuida a Alfonso Cano?
OS: Él tiene mil ojos en el sur del Tolima 
pendientes de quién lo va a atacar. La gente 
lo quiere. La misma colonización del sur 
del Tolima tiene un fenómeno único, las 
mismas guerrillas del sur y la creación de las 
Farc son únicas. El fenómeno de violencia 
es único. Entonces pensar que se va a ir a 
combatir a las Farc con muchos hombres es 
un error. 
Cómo combatirlo?
Lo que hay que combatir es el discurso de 
las Farc con inversión social. Obvio que hay 
que golpear elementos que hacen parte de la 
estructura, sobre todo el comercio que gira 
alrededor de las Farc y la clase dirigente.
Si supiera en qué lugar está Cano  lo 
informaría a las autoridades?
OS: Tendría que revisar mis principios.
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descendió a la B. Un año después regresó 
y el Tolima recuperó su categoría. 
¿Hace cuánto llegó al Deportes Tolima?
Llegué hace 30 años, lo hice a finales 
del año 1979, me vinculé con Eduardo 
Robayo comprando en ese entonces el 
80 por ciento del club. El equipo valía 10 
millones de pesos, las acciones costaban 
un millón 200 mil pesos y nosotros 
compramos de a cuatro acciones cada 
uno.
¿Por qué el Tolima y no otro equipo?
Porque yo tenía una amistad con Eduardo 
Robayo y aún la tengo. Éramos socios en 
varios negocios, aquí estaban construyendo 
el edificio de Kokorico con un ingeniero de 
apellido Camacho. A través de él conocí a 
Héctor Rivera, él era uno de los socios del 
Deportes Tolima, necesitaban un accionista 
y ahí llegué yo. Eso sí, tuve que arreglar 
un sinnúmero de problemas porque el 
equipo en 1980 no iba a jugar por su difícil 
situación económica.
¿Qué opina de la ley que ordena la 
democratización de los clubes con 
sociedades para depurar los dineros que 
entran a los equipos?
Es algo bueno y malo. Aunque soy el 
impulsor y presenté al gobierno dicho 
proyecto de ley, la verdad es que para 
ciertos clubes es muy bueno como en el 
caso de Millonarios porque pueden llegar 

a la bolsa y vender acciones. Pero aquí en 
Ibagué lo veo difícil, ese ensayo lo hice en 
el 2004. Nos pusimos a vender acciones, 
cada una a 100 mil pesos, tratando de 
consentir a los socios y solo vendimos 100. 
Eso fue un fracaso. 
¿La economía del país da para esa 
estrategia? 
Quizás la economía de Ibagué no y 
tampoco la de las ciudades intermedias. Y 
qué me dice de los equipos de la segunda 
división, en cambio para los equipos 
grandes es llamativo.
¿Las sociedades anónimas limpiarán el 
fútbol colombiano de dineros calientes?
Quién dijo que eso sería la solución, eso 
es un sofisma de distracción, no vayan a 
creer que por las sociedades anónimas se 

va a acabar el narcotráfico. Eso seguirá 
existiendo en el fútbol con sociedades 
anónimas o sin ellas, es como vender el 
sofá.
¿Y cómo se han portado el Alcalde y el 
Gobernador con el equipo?
En este momento la Alcaldía me dice que 
no tiene plata, ellos en el 2008 me dieron 
algo. Pero sí tengo que darle mérito a la 
Gobernación que se ha vinculado y gracias 
a ellos es que el Deportes Tolima ha salido 
a jugar, ellos se han vinculado a través de 
la Fábrica de Licores.
Usted antes de ser dirigente fue político. 
¿A quién apoyará para la Alcaldía y para 
la Gobernación?
Tengo claro lo de la Alcaldía: a Luis 
H. Rodríguez lo voy a apoyar, él está 
comprometido con el Deporte Tolima. 
En cuanto a la Gobernación no sé, me he 
reunido con Jaime Yepes pero la verdad no 
hemos definido nada.
¿Por qué una ciudad como Ibagué, tan 
cercana a Bogotá, no será subsede del 
Mundial Sub-20?
Porque no tenemos estadio, porque no 
tenemos las condiciones para tener un 
mundial, desafortunadamente no hay 
escenario. Yo llevé al Gobernador (Óscar 
Barreto) y al Alcalde (Chucho Botero) 
para que pidiéramos la sede, pero mientras 
Armenia, Pereira y Manizales tenían 
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“He sido de 
buenas para 
vender jugadores, 
tengo estrella 
para eso y 
tengo buenas 
conexiones”.
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Gabriel Camargo 
representa en 
el Deportes 
Tolima lo 
mismo 
que el 
r u s o 

Román Abramovich al 
Chelsea, Silvio Berlusconi 
al Milán y Massimo 
Moratti al Inter. Ellos 
tienen el poder económico 
y son los que quitan y ponen 
en sus equipos. 
Sin embargo, para algunos 
Camargo es la cura y la 
enfermedad: unos lo ven como 
mecenas, otros como mercenario; algunos 
por su fanatismo lo acusan de vender 
partidos en instancias finales, otros le 
agradecen eternamente su apoyo al equipo 
tolimense apesar de su origen boyacense.
Sin Camargo Deportes Tolima quizás no 
tendría el renombre que hoy tiene, no solo 
en Colombia sino en todo el continente. 
Para la muestra hay un botón. Cuando el 
directivo se marchó en 1993 el equipo 

un duro para los negocios
Gabriel Camargo,Gabriel Camargo,
Buen negociante, sensible, 
a veces cascarrabias, 
pero eso sí, dueño de 
una suerte incomparable 
para los negocios. Gabriel 
Camargo, presidente del 
Deportes Tolima, revela 
secretos de la dirigencia 
del fútbol, del equipo 
pijao y salpica a un ex 
alcalde.
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Edwin Morales y Diego 
Ferney Aguja nacieron y 
vivieron en Natagaima, 
pero no se conocían. Sin 
embargo, el afán por 
salvar sus vidas los puso 

en el mismo camino hace unos meses en 
una oficina de abogados frente al Palacio 
de Justicia de Ibagué.
Morales y Aguja son víctimas de un 
particular desplazamiento, no el que 
originan bajo presión la guerrilla, los 
paramilitares o las bandas criminales. Los 
dos jóvenes tuvieron que abandonar sus 
familias y sus casas en Natagaima por 
presuntas intimidaciones y amenazas de la 
Policía.
El primer campanazo de alerta lo vivió 
Edwin Morales, el 22 de abril de 2010. El 
joven de 22 años, empleado de panadería, 
se reunió en el parque principal con un 
grupo de amigos para jugar microfútbol.
Cerca de las 7 de la noche una patrulla de 
la Policía llegó al lugar. Un subintendente 
conocido como Samuel Estupiñán, 
moreno y de gran estatura, les ordenó que 
se “largaran” del parque con el argumento 

de que los jóvenes eran “marihuaneros y 
expendedores de droga”, según la denuncia 
de Morales.
“Le respondí que íbamos a jugar, que no 
estábamos haciendo nada malo, pero él me 
respondió: ‘se larga de aquí gran hp o lo 
saco a patadas’”, recuerda Morales.
Indignado por lo que acababa de escuchar 
el joven retó al uniformado a que lo sacara, 

sin tener idea de lo que iba a pasar con su 
vida de ahí en adelante. De hecho, narra la 
víctima, el suboficial lo llevó a empujones 
hacia la camioneta y camino hacia el 
comando lo agredió.
“Me pegó dos puñetazos en la cara y me 
dijo: ‘tome gran hp para que aprenda a 
obedecer’”, dice Morales.
Pero el drama no terminó ahí. A Edwin 
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escenario, que ya había servido de sede de 
la Copa América hace 11 años, nosotros no 
hemos terminado el estadio.
¿De quién es la culpa?
No me hagan hablar. He luchado contra 
todo, hasta con (el ex alcalde) Jorge Tulio 
Rodríguez que dejó perder 4 mil 200 
millones de pesos cuando fui presidente 
de la Comisión Tercera del Senado. Tenía 
poder, dejé el dinero y pude haber dejado 
mucho más pues yo manejaba de cierta 
forma las finanzas, pero no se podía 
hacer supuestamente porque las columnas 
invadían el pavimento. Sin embargo, hoy 
vemos que la calle la ampliaron y las bases 
están ahí, dijeron que iban a comprar casas 
y yo las veo ahí. No quisieron y punto.
¿Usted se sintió engañado por parte 
del comité ejecutivo de la Federación 
Colombiana de Fútbol en el 2006 cuando 
dos años atrás le dijeron que iba a ser 
presidente y después se echaron para 
atrás?
Claro, a mi me voltearon. Yo tenía que 
votar por Oscar Astudillo para que él fuera 
el presidente, el trato era que él duraba 
dos años en el poder y después yo asumía 
la presidencia de la Federación, pero no 
me dejaron llegar. Yo le hubiera dado 
un vuelco a eso, he sido un bulldozer, 
he sido muy recto en mis cosas, ahí se 
presentaron manejos raros. Sé que hicieron 
cosas a mis espaldas, quizás a oscuras, y 
a regañadientes me tocó conformarme 
con la vicepresidencia. Al final me sentí 
engañado y por eso renuncié y hoy soy 
apetecido como dirigente, pero en esa 
ocasión renuncié.
¿Por qué la gente en Ibagué siempre que 
se pierden los partidos en instancias finales 
dice que usted vende los partidos?
Manejar pasiones es difícil, de todo hay en la 
viña del señor, ya estoy acostumbrado a eso, 
ya tengo callo. Sé que la mayoría de la gente 
sabe quién es Gabriel Camargo, los que dicen 
esos chismes son muy pocos, me preocuparía 
si fuera al contrario.
¿Usted se considera un hombre tacaño, con 
suerte, buen negociante?
Creo que tengo suerte, sé administrar y sé 
algo de fútbol, he sido de buenas para vender 
jugadores, tengo estrella para eso y tengo 
buenas conexiones.

Usted dijo cuando Tolima quedó campeón 
que podía morir tranquilo. ¿Qué le falta con 
el Tolima para que usted se retire?
Darle tres estrellas al Tolima. En cuanto al 
estadio no puedo morir tranquilo si no se 
termina el estadio y antes de retirarme espero 
dejarle una sede al club.
¿Por qué no ha jugado Dayro Moreno en 
el Tolima?
Ha faltado suerte y no se han dado las cosas. 
En el 2007 estuvo a punto de llegar pero 
algún día lo voy a traer.
La hinchada tiene derecho a ver tolimenses 
en la cancha. ¿Por qué no se ven jugadores 
de la región en el Deportes Tolima?
No sé, no se dan jugadores, me gustaría 
que surgieran más pero quizás aquí faltan 
escuelas de formación y las veces que les 
hemos brindado la oportunidad quizás no 
la han aprovechado. De todas maneras hay 
que trabajar más y el proyecto del Tolima es 
invertir en eso a futuro.
¿Por qué insiste tanto en jugadores 
paraguayos?
Porque los conozco, porque me gusta su 
fútbol, los argentinos son caros y no los 
hemos podido contratar y los brasileños es 
muy difícil que vengan. Conozco el medio 
paraguayo y me gusta ese tipo de fútbol.
¿Cuál ha sido la alegría más grande en el 
Tolima?
Sin duda alguna, el título del 2003. Pero 
hay alegrías grandes como la de ganarle a 
Banfield y cómo le voy a negar que una de 
las más grandes alegrías que me ha arrancado 
lágrimas ha sido la de ganarle a Santa Fe, el 
pasado mes de diciembre en Bogotá.
¿Cuál ha sido el jugador que siempre ha 
querido contratar y no ha podido?
Son varios, desafortunadamente nosotros 
manejamos un presupuesto muy bajo, 
porque somos un equipo pequeño y nuestra 
afición no es numerosa, entonces no tenemos 
mucho dinero, pero me hubiera gustado tener 
a Dayro Moreno a Magnelly Torres, en fin, 
varios.
¿Quién es Leonor Serrano en su vida?
Es todo, una gran mujer, mi apoyo, y ella es 
la que está siempre conmigo. Le hace mucha 
fuerza al Tolima, ella lleva las estadísticas, va 
a misa a pedir por el equipo. Aunque no va 
al estadio ella apoya y sufre igual o más que 
yo.

Cómo definiría usted a…

*Ricardo De León: “Es un gran técnico, 
aquí le dimos la oportunidad y lo 
demostró, al final las cosas no salieron 
bien entre los dos, pero fue un maestro”.
*Oscar Astudillo: “Me faltó a la verdad, 
no sé si él o el resto de miembros de la 
Federación, pero yo tengo la frente en 
alto”.
*Edson Becerra: “Dios lo tenga en su 
gloria, era un jugador de talla mundial, 
lástima que se fue, pero en vida nos dio 
mucho.
*Fredy León: “Cometí un error al traerlo 
al Deportes Tolima, es algo de lo que me 
arrepentiré siempre”.
*Jorge Tulio Rodríguez: “Paso….”.
*Luis ‘el Chiqui’ García: “Tenemos que 
agradecerle el título, nos dio esa gran 
alegría, no tengo más que decir”.
*Carmenza Herrera: “Es mi mano 
derecha en el estadio, primero me voy 
del club yo, que ella”.
*Víctor Hugo del Rio: “Al lado de Isazi y 
Zapuca son los tres mejores para mí en 
la historia del Deportes Tolima”.
*Arley Dinas: “Buen jugador pero 
desagradecido”.

Camargo frente a frente

En Natagaima, un 
grupo de policías 
montó persecución y 
seguimientos contra 
dos jóvenes a quienes 
señalan de delincuentes 
y expendedores de 
drogas. Un trabajador 
de panadería y un 
discapacitado temen por 
sus vidas. 



A la revista COFRADÌA llegaron dos oficios de tres páginas cada 
uno con idénticas referencias y solicitudes, suscritos por los señores 
Oscar Reinaldo Hernàndez y Hugo Campos, quienes solicitan 
rectificación respecto a la información publicada en la edición 
número 14 en el artículo titulado “A miembro de Cointrasur se lo 
tragò el monte”.

De estas, extractamos algunos párrafos, por lo extensa de las 
mismas.

“En ejercicio de mis derechos fundamentales de petición, a la 
intimidad, a la honra, a la integridad moral y con ocasión del 
artículo publicado en la revista No 14 pàgina 15 – 16 y 17 titulado 
“A MIEMBRO DE COINTRASUR SE LO TRAGÒ EL MONTE” 
y en donde 
literalmente se lee “En los corrillos de 

la empresa y en las calles del pueblo se comenta que en ese tiempo 
don Evelio descubrió un presunto desfalco millonario por parte de 
la anterior administración, particularmente cuando Hugo Campo 
era Presidente y Oscar Reinaldo Hernàndez, hoy precandidato a 
la Alcaldìa era el Gerente.”

“Dada la vasta jurisprudencia emitida por las altas Cortes en 
donde los Derechos a la intimidad y buen nombre gozan de la 
prevalencia sobre el derecho a la información, bajo la concepción 
y del entendimiento de que aquellos son una consecuencia 
obligada del reconocimiento de la dignidad de la persona humana 
como valor fundamental y esencial del Estado Social de Derecho, 
como quiera que el propósito del comunicador es informar sobre 

hechos o situaciones objetivas….

“Rectificaciòn que se debe realizar 
en iguales condiciones a las que se 
hicieron y publicaron en las páginas 
15 – 16 – 17, no obstante aclaro, que 
dicha publicación se debe realizar 
de manera inmediata y en página 
donde el comunicado sea notorio 
para los lectores, ya que este tipo 
de información ha afectado mi 
honra, seguridad, intimidad, 
buen nombre y posiblemente se 
ha despertado dudas respecto a 
mi credibilidad ante la opinión 
pública.”

Nota del Director:

La dirección de la revista le 
transmitió el contenido de los 
oficios al periodista autor de la nota, 
quien informó que cada una de 
las afirmaciones están soportadas 
con documentos y entrevistas 
de diversas fuentes, las cuales 
en algunos casos solicitaron su 
reserva de identidad.
Por lo anterior, no se hace 
rectificación alguna. 

Morales lo llevaron a los calabozos y le 
advirtieron que solo podía salir si firmaba 
un acta en la que constara que había sido 
encerrado por “armar pleitos en el parque”.
Solo con la presencia de su mamá que les 
reclamó logró salir. Al día siguiente quiso 
interponer la denuncia ante la Personería, 

pero un consejo del titular del despacho lo 
dejó sin aliento: “El Personero me dijo que 
no pusiera la denuncia porque fijo me la 
iban a montar, que dejara eso así”.
Y desde entonces las palabras del Personero 
se convirtieron en sentencia. Edwin 
denunció ante la Fiscalía y la Defensoría 
del Pueblo (envió copias al Comando de 
la Policía Tolima) que comenzó a ser 
objeto de persecuciones, seguimientos, 
requisas constantes, maltrato sicológico y 
físico, por parte de algunos uniformados, 
liderados por el subintendente Estupiñán.
Además, sin razón alguna y así llevara 
los documentos en regla, lo obligaban a 
subir a las camionetas de la Policía  y lo 
encerraban por una hora o 40 minutos en 
los calabozos.
“Súbase a la camioneta, me importa un 
c…, súbase, me dijeron un día que estaba 

en una cancha de micro. (…) en el camino 
me daban con el casco en la cabeza, eso fue 
humillante. Entré a la estación y el policía 
me pidió que me quitara la ropa”, precisa 
Morales.
Días después la casa de la familia comenzó 
a ser frecuentada por camionetas que 
frenaban en seco para intimidar y que luego 
encendían las luces hacia la vivienda. 
A comienzos de octubre de 2010 Edwin 
Morales sintió que su vida estaba en 
peligro. Acababa de ser interceptado por 
una camioneta de la Policía. “El negro 
(Estupiñán) iba manejando, me dijo 
cuídate porque te voy a mandar a matar”, 
narra la víctima.
En ese entonces, Morales habló con 
la mamá y tomó la determinación de 
abandonar Natagaima. Su vida estaba en 
riesgo.  

“El personero 
me dijo que 
no denunciara 
porque fijo me la 
iban a montar”.
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Diego Ferney  Aguja carga 
con el peso, desde niño, de 
caminar apoyado en muletas. 
Un problema congénito en su 
cadera le impide caminar sin 
utilizarlas.
Así, en medio de su 
discapacidad, Aguja, de 19 
años, ha sido víctima de 
presunto maltrato de policías 
en Natagaima. 
Incluso, como Edwin Morales, 
el supuesto responsable 
de las agresiones sería 
el subintendente Samuel 
Estupiñán.
Corría junio de 2010. “Una 
mañana, estaba frente a mi 
casa, con mi hermano, pararon 
la camioneta en todo el frente. 
Venían Estupiñán y Aristizábal. 
Se mandó ligero y me dijo 
qué hacen aquí perros hp, no 
los quiero ver acá”, recuerda 
Aguja.
Al paso de los minutos todo 
empeoró. “El niche (Estupiñán) 
me quitó las muletas y me 

preguntó que dónde escondía 
la marihuana”, dice la víctima.
Atemorizado por lo sucedido, 
el joven abandonó el pueblo, 
aconsejado por su madre. Sin 
embargo, en enero regresó para 
pasar las fiestas de Reyes y de  
nuevo tuvo un desafortunado 
encuentro con los uniformados, 
un día en el río.
“(…) usted se me va del 
pueblo, no lo quiero ver acá”, 
le habría advertido Estupiñán 
al discapacitado.
Un rato después, cuando Aguja 
iba camino a casa, lo interceptó 
y las cosas empeoraron: 
“Me mandó una patada y me 
hizo caer. Comenzó a darme 
pata, me puso la rodilla en el 
pecho y me pegó un puño en 
el estómago. Me hizo tragar 
arena, sacó la pistola y me 
la puso en la cabeza”, narra 
Aguja.
Al día siguiente,  se despidió de 
su mamá y abandonó el pueblo.      

‘El policía me dio patadas y me quitó las muletas’
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Para sustentar sus atribuciones como 
autoridad policiva, Adolfo Gómez 
desempolvó unas viejas facultades 
entregadas por el alcalde de Ibagué 
Jorge Tulio Rodríguez en el 2001 al 
entonces gerente de la Empresa de 
Servicios Públicos de Ibagué, Espi, (Que 

posteriormente se transformó en Infibagué) 
Nelson Parra Trujillo, a quien se le designó 
como alcalde Ad Hoc para que tuviera 
competencia en el proceso policivo, dado 
el impedimento que esgrimió el alcalde 
titular.

Es así como atribuyéndose las funciones 
de alcalde Ad Hoc, Gómez González 
comisionó y ordenó al Inspector Noveno de 
Policía de Ibagué realizar el desalojo de los 
ocupantes.  
Este hecho, según la Juez Segundo Penal 
del Circuito de Ibagué María Luisa 
Bocanegra y la Personería de Ibagué 
constituye una conducta delictual e ilícita 
que tipifica el delito de Abuso de Función 
Pública, por lo cual fue condenado penal 
y disciplinariamente por cada uno de los 
juzgadores.
La condena penal lo conminó a un año de 
prisión e inhabilidad para ejercer funciones 
y cargos públicos durante cinco años y la 
disciplinaria a destitución e inhabilidad para 
ocupar cargos públicos durante diez años. 

Los cargos se sustentaron en la usurpación 
de funciones por parte del ex gerente 
de Infibagué Gómez González, quien se 
atribuyó funciones que no le habían sido 
otorgadas, pues actúo como alcalde Ad 
Hoc sin obrar designación alguna para esa 
finalidad por parte del alcalde titular.

La juez María Luisa Bocanegra, mediante 
sentencia que no fue impugnada, condenó 
a José Adolfo Gómez en providencia 
adiada 28 de enero de 2009 como autor 
del delito de Abuso de Función Pública 
(Artículo 428 código Penal).

Sin embargo, y en un hecho insólito y de 
mínima ocurrencia, las penas principal 
y accesoria (Un año de prisión y cinco 
de inhabilidad para ejercer funciones 
públicas) le fueron suspendidas por la 
juez Bocanegra, haciéndose nugatoria la 
condena impuesta, lo que le ha permitido 

al reo seguir desempeñando funciones de 
juzgador administrativo como jefe de la 
oficina jurídica de Cortolima.

En igual sentido, la sentencia proferida 
por la Personería Municipal de Ibagué que 
le impuso como sanciones la destitución 
del cargo y la inhabilidad para ejercer 
funciones públicas durante diez años, fue 
impugnada y aguarda la prescripción en 
el despacho de la Procuradora Regional 
del Tolima, funcionaria competente para 
resolver el recurso, militante también del 
grupo político del ex senador Mauricio 

Jaramillo Martínez, al que pertenece el 
sancionado.
En conclusión, el abogado José Adolfo 
Gómez a pesar de haber sido hallado 
responsable de un delito, condenado por 
éste y por incurrir en una falta disciplinaria 
gravísima, es beneficiado por la suspensión 
de las penas principal y accesoria, 
ejerce como servidor del nivel directivo 
en Cortolima, mientras le prescribe la 
investigación disciplinaria en el despacho 
de su compañera de militancia política, la 
Procuradora Regional del Tolima Gloria 
Esperanza Millán.

“La condena 
penal lo 
conminó a un 
año de prisión e 
inhabilidad para 
ejercer funciones 
y cargos 
públicos durante 
cinco años y 
la disciplinaria 
a destitución e 
inhabilidad para 
ocupar cargos 
públicos durante 
diez años.”El 24 de octubre de 2005 

el recién posesionado 
gerente de Infibagué 
José Adolfo Gómez 
González, cuota política 
del Secretario General 

del partido Liberal Mauricio Jaramillo 
Martínez, mediante acto administrativo 
ordenó desarchivar el proceso de 
lanzamiento por ocupación de hecho 
promovido por María Gladys Navarro de 
Flórez en contra de la Policía Nacional y 
autorizó la utilización de la Fuerza Pública 
para obtener la restitución del inmueble.

La decisión, de aparente normalidad, 
revivía un controvertido trámite jurídico 
que había llegado a la Corte Suprema de 
Justicia y el Consejo de Estado, instancias 
judiciales que lo habían dirimido y  
ordenado el archivo del mismo por 
violación al debido Proceso.

e

pa’los de ruana

La Justicia selectiva

La ley es
Este renombrado adagio 
popular adquiere 
vigencia en el caso del 
abogado José Adolfo 
Gómez González, quien 
ejerce funciones como 
jefe de la oficina jurídica 
de Cortolima a pesar 
de estar condenado 
penalmente, inhabilitado 
para ejercer funciones 
públicas y sancionado 
en primera instancia por 
la Personería de Ibagué. 
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Aunque suene muy 
duro es en cierto modo 
la imagen del mundo 
real: una ciudad, una 
dinámica urbana, más 
como representación de 
habitantes y pobladores 

que de una ciudadanía activa. El destino 
de lo público es un territorio por explorar y 
requiere de actores sociales que se pongan la 
camiseta de ciudadanos activos y partícipes 
en el gobierno.
La ausencia de expresiones de la sociedad 
civil, como ONGs de desarrollo, asociaciones 
civiles, organizaciones de sectores populares 
o escenarios de control social sobre el ejercicio 
de la administración pública hace débil la 
expresión de la sociedad civil ibaguereña y un 
reto democrático a mitad de camino.
 Aspectos fundamentales 
como los mecanismos de participación 
ciudadana y comunitaria para desplegar el 
modelo democrático de Estado Social de 
derecho quedaron convertidos en simples 
instrumentos para movilizar clientes y validar 
propuestas previamente diseñadas al querer 
del gobernante y esa cantera de iniciativas y 
de movilidad social se marchitó. 
Para nada pesa el papel de las Juntas 
administradoras locales como espacios 
de gobierno descentralizado, y, los demás 
mecanismos de participación ciudadana 
son inexistentes o de actuación alejada del 
movimiento poblacional, que solo sirven para 
que ciertos liderazgos se acomoden al ritmo 
de la administración.
 Por eso los imaginarios de ciudad no 
están en la conciencia ni en las propuestas de 
los habitantes y de sus  asociaciones civiles.
Esta Ibagué está llena de exclusiones, de la 
vivienda, del servicio oportuno y de calidad 
en salud, de una educación digna y de 
calidad, de una recreación sana, de un trabajo 
digno. Superar el desplazamiento interno o 
externo es no seguir con la ruptura anhelo-
frustración, es reclamar el territorio como 

propio, para completar el proyecto nacional 
de los sin tierra.
 Cada habitante tiene una ciudad: 
su ciudad. Habla como la siente, inventa, 
fabula y rememora. De aquí nace la ciudad 
que queremos como proyecto colectivo, no 
como imposición personal ni grupal, sino 
como acuerdo colectivo, a partir de utopías y 
discurso de ciudad puesto en circulación. Este 
anhelo ciudadano no ha sido convocado ni 
construido como eje de desarrollo. 
La ciudad no es tanto para nosotros como 
para los descendientes. La ciudad no la han 
hecho coetáneos, sino sus antepasados, por 
eso siempre será antigua, histórica, heredada, 
recibida. ¿Qué Ibagué heredaremos a 
nuestros hijos?
Los ibaguereños en su gran mayoría están 
en la lucha diaria y constante por sobrevivir. 
Y en este ambiente es imposible construir 
ciudadanía cívica y participativa, porque el 
peso de la pobreza los empuja a conseguir 
por cualquier medio el sustento diario. 
 El derecho internacional reconoce 
que no se puede realizar el ideal del ser 
humano libre, liberado del temor y de la 
miseria, a menos que se creen condiciones 
que permitan a cada persona gozar de sus 
derechos económicos, sociales y culturales, 
tanto como de sus derechos civiles y políticos.  
Este aspecto es vital para toda propuesta de 

gobierno y de administración pública. Si no se 
coloca el énfasis en la inversión social, en un 
diseño  de ciudad inclusiva, jamás tendremos 
una ciudadanía activa.
 La precariedad de la situación social 
del Tolima y en especial de Ibagué, exige un 
enfoque integral de protección y seguridad 
social como sistema de inclusión democrática, 
como propósito colectivo en el marco de una 
agenda pública y privada en una perspectiva 
de mediano y largo plazo, que solucione lo 
que algunos han denominado un dialogo 
pendiente y otros llaman la deuda social 
aplazada o el desarrollo que nos permita 
incursionar como región autónoma y sujeto 
protagonista del proyecto de país que 
queremos.
Las estrategias implementadas y el escaso 
diseño colectivo de políticas públicas, están 
por estudiarse y analizarse. La ciudad turística 
y empresarial, no tiene un eje articulador 
con la cultura y la economía regional.  Una 
política pública con perspectiva de derechos 
económicos, sociales y culturales,  requiere 
del tratamiento serio y prioritario como el 
derecho al trabajo, a la alimentación, a una 
educación y salud de calidad sin exclusiones, 
a una vivienda digna y no a promesas de 
subsidios cada vez menos y mas lejanos, 
al acceso democrático de la ciudad, a un 
ordenamiento urbano que nos permita soñar 
y vivir con dignidad  
 El anhelo de una ciudad región 
que supere la economía de subsistencia y 
el descuadernamiento urbano excluyente, 
para incidir con dignidad en la región y en el 
concierto nacional, requiere que se despierte 
el entusiasmo por construir ciudadanía 
activa, y no tanto para que clientes electores 
escojan candidatos y luego vuelvan a rumiar 
sus maltrechas aspiraciones en el oscuro 
laberinto de la sobrevivencia con sus males 
colaterales: el individualismo y la indiferencia.
Desde este espacio que nos ofrece Cofradía, 
estaremos atentos al desarrollo de la reflexión 
propuesta y analizaremos  otros aspectos. 

e
¿Ibagué: una ciudad

Un día con Dayro Moreno

Opinión36

Por Olga Beatriz González Correa

en su natal Chicoral

sin ciudadanía?

Chicoral no es el mismo sin Dayro Moreno. La presencia del mejor jugador del 
fútbol colombiano genera euforia, pero también malestar. El ídolo del Once Caldas, 
el hombre de los 5 millones de dólares, abrió las puertas de la casa de su familia, 

presentó a su hija Salomé, se confesó y reveló cómo estuvo cerca de vestir la 
vinotinto y oro.  

Por Camilo Pinto Rojas

Eran las 11 de la mañana 
de un sábado y el 
ambiente de tranquilidad 
en el corregimiento de 
Chicoral, en Espinal, 
solo era interrumpido por 
el rugir de las decenas de 
motos que circulan por 
sus calles. 
A esa hora el calor en 
este pueblo levantado en 
el ardiente plan tolimense 
es insoportable. Pero 
no importa. Una 
entrevista con Dayro 
Moreno, el goleador 
(16 anotaciones), mejor 
jugador del fútbol 
colombiano y figura del 
campeón Once Caldas 
en el 2010, el club que 
valora su pase en por 
lo menos 5 millones de 
dólares, amerita soportar 
el caluroso ambiente.
Los minutos corren 
y Dayro no aparece. 
Algunos miembros de 
su familia descansan 
al frente de la casa, haciéndole el quite 
al bochorno atrapado en el interior de la 
vivienda. Armando, el hombre que hizo el 
contacto para la entrevista y quien dice ser 

muy allegado a los Moreno, comenta que 
el ariete es así, fresco, relajado, que toca 
ser paciente.  
La espera se hace larga, por eso 

aprovechamos para 
indagar sobre lo que 
piensan los chicoralunos 
de su hijo, del delantero 
del ‘blanco-blanco’, 
especialmente después 
de que con su buen fútbol 
le arrebató el título de 
las manos al Deportes 
Tolima. Cuando Dayro se 
coronó campeón la casa 
de los Moreno fue blanco 
de piedras y botellas que 
lanzaron desadaptados.
Dayro Moreno nació 
en Chicoral el 16 de 
septiembre de 1985. 
Desde niño demostró que 
su pasión era el fútbol, 
jugó en varios equipos 
del Espinal pero fue en 
Ibagué donde gracias al 
apoyo de su tío José Jairo 
Moreno pudo hacer parte 
del equipo de Fonelec. 
Corría el año 2001 cuando 
marcó un gol desde la 
mitad de la cancha en un 
torneo de menores, desde 
ese día, el técnico  Carlos 
‘El Panelo’ Valencia, lo 

tuvo entre ojos.
Edinael Moreno, el padre del delantero, nos 
recibe tímidamente y nos invita a seguir a 
la otra parte de la casa, a la zona moderna, 
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remodelada por el futbolista tolimense.
Quedamos alucinados observando un 
sinnúmero de fotos, trofeos y recuerdos, 
entre ellos los balones de oro del 2003 y 
el del 2010. En la casa hay ambiente de 
fútbol, pero no del Deportes Tolima, sino 
del Once Caldas. Es entendible, ha sido el 
equipo de los títulos de Dayro.  
Rompemos el hielo y su padre nos empieza 
a compartir recuerdos. Comenta que en 
la década de los sesenta probó suerte en 
las divisiones menores de Millonarios y 
saca el tradicional álbum familiar con las 
fotos de su hijo en las selecciones infantil y 
juvenil del Tolima. 
“Dayro solo hizo hasta segundo de 
bachillerato pues el fútbol era lo que más 
le gustaba, la pelota era su vida desde 
chiquito, muchas veces se voló de la 
escuela a la cancha y yo no podía hacer 
nada”, recuerda su padre.
Mientras tanto, en la entrada de la casa 
ubicada en el corazón de Chicoral, 
empieza a reunirse la gente. Unas ocho 
personas aguardan a la espera del goleador 
del futbol colombiano. “Ya viene, que está 
por Gualanday”, comenta ‘Enredadera’, 
uno de sus amigos de infancia que lo llama 
al celular cada 10 minutos. Lo espera 
quizás con el mismo afán de nosotros, 
pero con una diferencia: Dayro le iba a 
regalar los dos millones de pesos para la 
fiesta de los 15 años de una hija, que iba a 
celebrar ese sábado. 
De repente el estruendoso sonido del 
reggaetón y los gritos desaforados de 

familiares y amigos anuncian la llegada de 
Dayro. El delantero baja de su camioneta 
Nissan color blanco y con placas de 
Manizales. Un amigo suyo conducía la 
nueva moto BWS naranja que tenía que 
pagar como apuesta a sus amigos, quizás 
perdió jugando fútbol en la cancha del 
coliseo, donde a veces  juega ‘picaditos’.

En sus brazos tatuados con los nombres 
Dayro y Paola (la mamá de la niña), el 
futbolista lleva el mejor de sus trofeos: 
Salome, su única hija, de tres años, su polo 
a tierra. 
Dayro entra y su padre destapa una cerveza, 
la cual bebe de un largo sorbo. Su familia lo 
rodea. Luego y de manera tímida nos saluda, 
demostrando sencillez, pese a que su cuello 
lo rodea una gruesa cadena de oro y en sus 
orejas se incrustan diferentes accesorios 
con piedras preciosas que dibujan la letra 
D, con mayúscula. Se sienta, suspira y 
empieza a contestar preguntas…
“A mí la fama me llegó muy joven, solo 
tenía 17 años. A esa edad fui campeón en 
el 2003 con el Once Caldas en el torneo 
local, en el 2004 campeón de la Copa 
Libertadores, y en el 2005 campeón con 
Colombia en el Sudamericano Sub-20 
realizado en el Eje Cafetero. Yo no podía 
creerlo, me volví loco”, dice sonriendo.
Su hija no para de jugar y de reír mientras 
él con su brazo derecho trata sostenerla. 
Las preguntas siguen y Dayro, el mismo 
a quien los tolimenses critican y a quien 
señalan por indisciplina, sobre quien dicen 
compró un camión lleno de cerveza para 
regalar en Chicoral, explica el por qué de 
sus comportamientos.

“A mí me gusta tomarme mis cervezas, pero 
lo hago en vacaciones. Cuando estuve en 
Rumania, (jugó para el Steua de Bucarest en 
2005), ganábamos y nos llevaban cerveza 
al camerino, allá es normal”, precisa. 

“Me gusta 
tomarme mis 
cervezas, pero 
lo hago en 
vacaciones”.

“A mí la fama 
me llegó muy 
joven, solo 
tenía 17 años. 
A esa edad fui 
campeón con el 
Once Caldas”.
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Sin embargo, reconoce que una personita le 
cambió su vida de rumba y despilfarro. “Yo fui 
muy loco pero mi hija me volvió lo que soy ahora, 
una persona más aplacada, aterrizada”, indica.
Dayro Moreno es el único tolimense que ha jugado 
la Champions League, el torneo de clubes más 
importante del mundo y que enfrentó a equipos 
como el Bayer  Munich, Fiorentina y Galatasaray.
En medio de la charla llegamos al tema del 
Deportes Tolima. Por aquellas cosas del destino 
le tocó enfrentar al equipo de su tierra en la final 
del segundo semestre del 2010. 
“No quería enfrentar al Deportes Tolima en la 
final, es el quipo de mi tierra en el que quiero 
jugar algún día, todos me critican por mi buena 
actuación pero yo soy un profesional, juego con 
el Once Caldas y tenía que dejar el sudor y el 
esfuerzo en la cancha”. 
Sí, Dayro quiere jugar en el Tolima y en el 2005 
estuvo a 150 mil dólares (300 millones de pesos) 
de hacerlo. “Camargo no pagó esa plata y aunque 
mi deseo era quedarme en Ibagué, tuve que viajar 
a Rumania a jugar con el Steua de Bucarest, 
donde sí la pagaron”, recuerda el delantero 
tolimense. 
Sobre la polémica jugada de los últimos 
cuatro minutos del partido de la final, Dayro 
arrinconado contra el banderín del tiro de 
esquina, explica que si no lo hacía el vinotinto y 
oro habría marcado y empatado la serie.     
“En esos minutos quemamos tiempo en el tiro de 
esquina, lo hice porque si no lo hago el Tolima 
nos hace el gol que habría empatado la serie”, 
dice Moreno.
En ese momento suena el celular del jugador y la 
entrevista se interrumpe. 

“Si patrón, claro patrón, así es patrón…”. 
Al otro lado de la línea hablaba Juan Carlos 
Osorio, el técnico que lo sacó campeón con el 
Once. El estratega lo persuadía para que siguiera 
con el blanco-blanco.

La entrevista se cierra recordando momentos 
grandes en su vida. “El gol que le marqué a 
Argentina en las eliminatorias al mundial de 
Sudáfrica es difícil de olvidar. A Pereira lo tengo 
de hijo y Lucio (el central brasileño que juega con 
el Inter) ha sido el más difícil de los defensores a 
los que he enfrentado”, sostiene.
Finalmente, el jugador que donó varios regalos 
para los niños pobres en navidad, el que se quita 
el bocado de la boca para dárselo a sus amigos, 
posa tímidamente para las fotos y se despide con 
amabilidad. El atardecer había llegado y la fiesta 
de 15 años de la hija de ‘Enredadera’ estaba a pocas 

horas de empezar. Dayro hace 
que Chicoral sea 

una rumba. 
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el otro, pero atendido por un par de 
muchachos que en un desenfado bien 
distinto al del primero, se rebuscan la vida 
en el diario corre-corre de preparaciones 
gastronómicas para las montoneras 
nocturnas. Un paso tan sólo y Verónica 
es la primera en descubrir las ollas del 
caldo y una multitud de presas de gallina 
flotando en un mar de guiso condimentado 
con tomate, cebolla cabezona y hierbas 
maceradas ahogándose en una densa sopa 
en la que flotan las manchas translúcidas, 
brillantes y amarillas de la grasa.
 
Cerca a la sopa, una cantina rebosante de 
humeante arroz y otra cantina atiborrada 
de papas, de yuca, de plátanos, bañado 
todo en una capa aromática y verde-rojiza 
de tomates licuados en cebolla. A cinco mil 
la pechuga, las alas, los perniles con todo, 
a tres mil los pescuezos despellejados a 
pedazos, a dos mil el caldo solo con un 
huevo cocido reventado entre sus aguas 
humeantes. 
 
Dos hombres de edades indecisas y una 
mujer entrada en años, metidos en sendos 
delantales blancos, atienden el negocio 
desde las siete y treinta de la noche hasta 
los albores de la madrugada en una mesa 
blanca de madera bajo un enorme parasol 
pintado con palmeras y océano en reposo. 
 
En toda la esquina de la calle doce con 
tercera, visitada continuamente por 
taxistas parqueados, celadores famélicos, 
porteros de bar,  estudiantes hambrientos 
de la nocturna, empleados tiempo extra, 
vendedores de minutos, bohemios insomnes 
y olvidadizos borrachos al momento de 
pagar la cuenta, devorando platillos de 
colesterol bajo el cielo alcahueta de otra 

noche.

 

Calle abajo ahora entre las droguerías de 
la peatonal un cochecito de paseo infantil 
convertido por obra y arte del rebusque 
en ambulante y diminuta dulcería, donde 
Sebastián compra un Marlboro mentolado 
a una anciana que cabecea somnolienta 
y confundida para dar el cambio de un 
rugoso billete de dos mil. 
 
Siete puestos de chorizos en el incendio 
de frituras de la trece entre humaredas 
de nubes en salmuera sobre las hornillas 
iluminadas por carbones en pavesa y 
una que otra morcilla ennegrecida entre 
chuzos de carne y mitades de papa a mil 
quinientos. Son los otros rebuscadores de 
la noche y de la calle musical de la tercera 
hasta la cuarta solitaria. Las once y treinta 
y cinco de la noche.
 
Verónica y Sebastián ebrios ahora de olores 
y de alcohol en la ceremonia caótica de las 
pizzas recalentadas en la quince; la moto-
cocina o punto móvil de los perros calientes 
y las hamburguesas de mil con gaseosa 
en desechable; la señora de los sesenta 
tamales con arepa en la puerta de entrada 
d e l 

Por Jesús Alberto Sepúlveda Grimaldo

Verónica y Sebastián 
finalmente se reconcilian 
luego de un par de cajas 
de vinotinto en Palmeto 
del pintor Cuitiva. Eran 
pasadas las diez de la noche. 

Acordaron entonces que no continuarían 
bebiendo y que en lugar de ello buscarían 
algo de comer en alguno de los tantos 
puestos estacionarios del centro de Ibagué. 
 
Atravesaron el puente del Centenario 
oscurecido y en par de minutos caminaban 
bajo el mango de la Gobernación donde una 
pareja recién volada de la adolescencia 
ofrecía desde su lustroso carro de 
comidas rápidas con parasol a 
rayas perros 
c a l i e n t e s 
y hambur-
g u e s a s 
a mil; 
el vapor 
salado de las 
salchichas y 
la humareda 
frita de las 
bolas de 
carne, no 
p a r e c í a n 
e n t o n c e s 
la cena 
deseada 
p o r 

Verónica y Sebastián que avanzaron por 
la Tercera y silencio abajo hasta ganar otra 
vez el bullicio y la luz de las esquinas de 
la doce. 
 
En la esquina de La Tropicana se 
encontraron con dos puestos de comida 
tan idénticos que hacían suponer que 
eran de un mismo dueño. El primero de 
la izquierda atendido por un hombre de 
cuarenta y tantos que despacha y una joven 
de no más de veintitantos que recibe el 
dinero y devuelve el cambio. Empanadas 
de carne y papa naqueada a novecientos, 
pasteles de pollo o de yuca molida 
con un huevo completo 

dentro a mil, torta de carne molida asada 
entre dos arepas a dos mil, Coca-Cola o 
jugo en botellita y una hilera de recipientes 
plásticos llenándose continuamente de 
cebolla cabezona, salsa tártara, salsa 
rosada, mayonesa, guacamole, dulce de 
mora, papa frita triturada y ají de tomate y 
cilantro en picadillo; todo ordenadamente 
distribuido en una especie de alberca 
metálica amparada bajo 
una sombrilla 
multicolor de final 
de tarde hasta la 
medianoche.  El 
segundo de la 
izquierda, gemelo 

c o m o 

gastronómico de la noche
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El rebusque
Después del trajín del trabajo y cuando la rumba abre sus puertas, la carrera 
Tercera y sus calles se convierten en epicentro del rebusque gastronómico de la 
noche. Taxistas, rumberos, trabajadores y estudiantes nocturnos, prostitutas y hasta 
malandrines son comensales de improvisados restaurantes al aire libre.  

“A cinco mil la 
pechuga, las alas, 
los perniles con 
todo, a tres mil 
el pescuezo, a 
dos mil el caldo”.
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Bellas, inteligentes y talentosas
Periodistas ‘BIT’

Tres caras, tres estilos, tres caminos y una sola pasión: el 
periodismo. Karla Torres, Máryuri Trujillo y Yamile Arango, 
lindas y talentosas comunicadoras tolimenses, retan a la 
cámara de Cofradía en Divas. 

Bingo Faraones; los crocantes chicharrones 
despedazados a puñalada limpia en la 
esquina de la diez y seis; el toldo de los 
calentados nocturnos, los fríjoles, la sopa 
de mondongo para los lustrabotas, las 
muchachas escapadas de los burdeles, los 
inquietos y nerviosos malandrines y los 
trasnochados indigentes que pagan con 
monedas. 
 
El pasaje luego de la quince y cuarta abajo, 
vitrina iluminada con bombillo grasiento 
repleta de empanadas, arepaehuevo, papa 
salada y huevo duro, puerta de entrada a 

doce mesas blancas, manteles blancos, 
asientos blancos, ollas lustrosas, guisos, 
sopas, lechona insomne y agua de panela 
donde Verónica y Sebastián saludaron a dos 
profesores de la universidad, tres señoritas 
de La Alcaldía y un par de borrachos 
que brindaban con Tapa Roja y pernil 
ensalzado. Luego la mesa de los tintos, el 
jugo de naranja, el pan con mantequilla y 
el aguardiente por tragos unos metros antes 
del Banco Agrario, atendido con desgano 
por una señora preocupada y un niño que 
bosteza pensando de pronto en las tareas 
escolares de mañana.

Otra vez tercera arriba para descubrir 
el tránsito cansino de un carrito de 
supermercado de tres llantas acondicionado 
con seis termos de café, dos paquetes 
de Detodito y una hilera de cajetillas de 
cigarros, para buscar la estación de los taxis 
parqueados en la doce, donde una vieja que 
no baja de los setenta y pico les ofrece en 
un canasto a Verónica y a Sebastián anones 
duros y mangos biches abiertos como 
flores. 

 El rebusque continúa. Las dos y treinta de 
la madrugada. 
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Un día el periodista Manuel 
Teodoro, en una de las tantas 
charlas a sus colegas del 
Canal Caracol, pronunció 
una frase que dejó 
marcada a Maryuri 
Trujillo, la 
corresponsal 
de ese medio 
en el Tolima: 
“ N i n g u n a 
nota vale la 
vida de un 
periodista”.

Maryuri o 
‘Mayito’, 
c o m o 
le 

dicen sus ‘parceros’, 
acababa de enfrentar la 

experiencia más difícil de su vida al 
rodar varios metros por un abismo 
al interior de una camioneta en la 
vía a Playarrica, en San Antonio. Iba 
a cubrir los estragos del invierno 
cuando la calzada se deslizó con 
todo y carro. 

Sin medir las consecuencias físicas, 
en ese momento de ella surgió la 
periodista tropera, guerrera, la de 
las botas puestas. Del barro salió 
gateando hacia la trocha, no en 
busca de un médico, sino de una 
moto que la llevara hacia Playarrica. 
Había 
que conseguir la primicia a 
cualquier costo, incluso 
su vida. Y solo descansó 
cuando envió al canal el 
material con las imágenes de 
la tragedia. 

L o s 
exá m e n e s 

c l í n i c o s 
diagnosticaron 

que tenía dos 
v e r t e b r a s 
pegadas por 
el golpe y 
Maryuri solo 
sintió el dolor 

después que 
la adrenalina 

desapareció. Así es 
‘la Trujillo’, como 
le dicen algunos 
colegas: dura y 
arriesgada por la 

‘chiva’.

Maryuri lleva 11 años 
ejerciendo el periodismo, ocho de 
ellos en el Canal Caracol. Su papá 
quería que estudiara derecho, 
pero su verdadera pasión eran 
las cámaras, los periódicos, las 
grabadoras y las noticias. 

Ahora, en otra faceta, luego de 
posar frente a la cámara de Cofradía, 
‘Mayito’ no duda en inclinarse por 
las botas, el chaleco, el micrófono 
y la cámara. “Mis respetos a las 
modelos, no es nada fácil”, dice la 
periodista.

Máryuri TrujilloYamile Arango
La mujer de la expresión dulce, de 
la sonrisa permanente, la siempre 
paciente. La misma encargada 
de capotear a los periodistas 
que buscan una entrevista con 
el alcalde Jesús María Botero. 
La que inspirada debe escribir el 
boletín diario y fijar con su cámara 
las actividades del mandatario, no 
puede ser nadie más que la linda 
periodista Yamile Arango.

Yamile se enamoró del periodismo 
cuando a los siete años veía por 
televisión las noticias del bloque 
de búsqueda que perseguía al 
capo Pablo Escobar. Siempre la 
ha apasionado el riesgo, la 
acción, descubrir como 
periodista el misterio 
de lo desconocido 
y lo prohibido. 
Por eso su idilio, 
su sueño es 
ponerse las 
botas y poder 
cubrir notas 
de orden 
público, 
s i n 

importar la amenaza. “Quiero 
que se dispare la adrenalina que 
hay en mí, mi lado de reportera”, 
comenta.

Aún recuerda el programa 
‘Pregunta Yamile’ que hacía con 
Edwar Amaya (hoy secretario 
de Gobierno) en Radio Súper. 
También trabajó en el Congreso. 
Sin embargo, por lo pronto, la 
motiva y le gusta el diario vivir 
en la Alcaldía, la relación y las 
experiencias con los líderes, la 
comunidad, con “mi jefe”, como 
le dice a Chucho Botero. 

Yamile nació en 
Florencia (Caquetá), 

se crió en Pereira 
(Risaralda) y se 
ha desarrollado 
profesionalmente 
en Ibagué.

Divas

Ver a Karla Torres de cerca, jugando 
con su cabello dorado, sus ojos 
plenos de vida, ansiosos de 
conocer nuevas experiencias, 
escuchar el tono de su voz 
encantador, mientras separa sus 
labios rosados al pronunciar cada 
palabra, resulta una experiencia 
alejada de lo cotidiano.

Es ibaguereña ciento por ciento, 
diseñadora de modas con 

diplomados en publicidad 
y mercadeo. Cuando a 

Karla se le escucha 
hablar del respeto 

que le tiene al 
periodismo y de las ganas 

de aprender, de perfeccionar 
sus entrevistas y su aparición en 

el programa Paparazzi, se percibe 
que es una joven con los pies sobre 
la tierra.

Los directivos del programa y de 
la publicación la escogieron en el 
2010 luego de un casting en el que 
participaron 60 hombres y mujeres. 
Primaron su belleza, su facilidad de 
expresión, su carisma y su empeño. 

A Karla las cámaras la quieren. Frente 
a ellas se transforma como modelo,  
periodista y presentadora. De hecho 
lleva las profesiones de la mano: “El 
periodismo me abrió el mundo, igual 
que el modelaje, ya no concibo mi vida 
sin uno de ellos”. 

Considera que todos los días el 
periodismo la forma, la culturiza, 
le enseña y ya le permite proyectar 
su futuro: “En cinco años me veo 
presentando algo de reconocimiento 
nacional”. 

Karla Torres

Estilo y maquillaje: Capelli Peluquería Arte y Estilo, con asesoría de César 
Puentes. Av. 60, Cra. 7, No. 57-129, local 1, cel. 3125336391 (Ibagué, Tolima).

Vestuario, calzado y accesorios Yamile Arango y Karla Torres: Luz Mila 
López Shoes,  Centro Comercial Multicentro (Ibagué, Tolima).

Vestuario, calzado y accesorios Máryuri Trujillo: Colección particular.

Fotografía: ‘Manran’

Periodistas ‘BIT’
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 Una amplia expecta-
tiva generó la noticia 
de la llegada de un 
centro comercial simi-
lar al Gran Estación de 
Bogotá, denominado 

El Bunde, a Ibagué durante este año; un 
proyecto enfocado al entretenimiento que 
no solo traerá varias marcas importantes 
del mercado, sino la generación de unos 2 
mil empleos. 
 Muy bien por el empresario 
Augusto Salazar que cree en el 
departamento y aún mayor reconocimiento 
a la administración municipal que generó 
condiciones favorables para que estos 
inversionistas llegaran a la ciudad.

Si bien esta noticia constituye un síntoma 
positivo sobre el futuro del departamento 
y, particularmente, de Ibagué, la realidad 
es que se perdió una oportunidad histórica 
para el desarrollo del Tolima. El próximo 
año se calcula que obras como la Doble 
Calzada, la Zona Franca, el Triángulo del 
Tolima, el Acueducto Complementario, el 
Túnel de la Línea, el Terminal de Carga, 
el aeropuerto de Flandes -que cada vez 
está más lejos- entre otros proyectos más 
pequeños queden ejecutados, terminados, 
definidos, formulados -según el caso-, sin 
definir cómo se van a aprovechar.
 En pocas palabras, unas 
condiciones interesantes para cualquier 
inversionista no se van a dar, sin haber 
preparado antes el departamento en 
materia de competitividad, cultura 
y vocación socioeconómica. ¿Al fin 
qué hacemos: turístico, logístico, 
agroindustrial, textil o agrícola? No está 
claro. Eso significa desaprovechar el 

momento histórico del Tolima para dar el 
gran salto hacia el desarrollo.
Un gran amigo me dijo algo con lo que 
estoy de acuerdo. Llevamos más de 15 años 
teniendo -en su mayoría- gobernadores 
que se creen “caciques políticos”. Muchos 
han querido crear movimientos que giren 
alrededor de sus proyectos electorales y 
todos han fracasado. Así las cosas, cada 
administración resulta ser un intento por 
montarse en un cúmulo de decisiones de 
corto plazo, sin ningún impacto a lo largo 
del tiempo. 

De ahí es que nace aquella frase de 
tantos tolimenses aquí en Bogotá, cuando 
visitan a sus familias los fines de semana, 
que dicen que en Ibagué no hay nada 
que hacer. Hay empresarios que están 
interesados en que la capital musical de 
Colombia tenga una ruta ecoturística: 
algunos le están apostando de una 
manera importante al parque La Martinica 
donde un mirador y un “metrocable” 
impactarían la ciudad, otros -por la salida 
hacia Cajamarca- apuestan por una de 
las mayores exposiciones de orquídeas 
del país, no muy lejos de esa zona Santa 
Fe de los Guaduales se fortalece como 
un pulmón de la ciudad, y no se pueden 
quedar por fuera otros como el Jardín 
Botánico en la zona de Calambeo. ¿Por 
qué no aprovechar este escenario?

Qué positivo sería que los taxistas 
-algunos- hablaran ingles. Que existiera 
una cultura de atención al cliente por parte 
de los empleados en los establecimientos 
comerciales. Que la ciudad pensara 
en generar una infraestructura segura 
para aquellos empresarios que quieren 
instalarse sobre la zona de Picaleña, que 
aún tiene inconvenientes con el acueducto. 
Que tuviéramos un aeropuerto decente. 
Es claro que lo tenemos todo, que además 
somos grandes soñadores, pero nos 
quedamos en intenciones históricas por 
sacar el departamento adelante. No es 
hora de pensar en grande, sino de ejecutar 
tantos buenos pensamientos. De gestionar 
y formular proyectos. Que los propósitos 
de los tolimenses no se queden en 
intenciones como el Panóptico. Es hora de 
pensar hacia un mismo norte, con altura 
y firmeza. Es hora de Pensar ALTOlima. 

“Es claro que lo 
tenemos todo, 
que además 
somos grandes 
soñadores, pero 
nos quedamos en 
intenciones...” 

u
para el Tolima?

¿Buenas o malas noticias

Por Juan Manuel Ramírez M.
Analista Económico
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Por Rasputín

Retoñitos de la 10.




